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Queridos hermanos y hermanas:

Uno de los maestros más grandes de la teología medieval es san Alberto Magno. El
título de "grande" (magnus), con el que pasó a la historia, indica la vastedad y la profundidad
de su doctrina, que unió a la santidad de vida. Ya sus contemporáneos no dudaban en
atribuirle títulos excelentes; un discípulo suyo, Ulrico de Estrasburgo, lo definió "asombro y
milagro de nuestra época".

Nació en Alemania a principios del siglo XIII, y todavía muy joven se dirigió a Italia, a
Padua, sede de una de las universidades más
famosas del Medioevo. Se dedicó al estudio de las
llamadas "artes liberales": gramática, retórica,
dialéctica, aritmética, geometría, astronomía y
música, es decir, de la cultura general, manifestando
el típico interés por las ciencias naturales que muy
pronto se convertiría en el campo predilecto de su
especialización. Durante su estancia en Padua,
frecuentó la iglesia de los Dominicos, a los cuales
después se unió con la profesión de los votos
religiosos. Las fuentes hagiográficas dan a entender
que Alberto maduró esta decisión gradualmente.
La intensa relación con Dios, el ejemplo de santidad
de los frailes dominicos, la escucha de los sermones
del beato Jordán de Sajonia, sucesor de santo
Domingo en el gobierno de la Orden de los
Predicadores, fueron los factores decisivos que lo
ayudaron a superar toda duda, venciendo también resistencias familiares. Con frecuencia,
en los años de la juventud, Dios nos habla y nos indica el proyecto de nuestra vida. Como
para Alberto, también para todos nosotros la oración personal alimentada por la Palabra del
Señor, la participación frecuente en los sacramentos y la dirección espiritual de hombres
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iluminados son medios para descubrir y seguir la voz de Dios. Recibió el hábito religioso de
manos del beato Jordán de Sajonia.

Después de la ordenación sacerdotal, sus superiores lo destinaron a la enseñanza en
varios centros de estudios teológicos anexos a los conventos de los padres dominicos. Sus
brillantes cualidades intelectuales le permitieron perfeccionar el estudio de la teología en la
universidad más célebre de la época, la de París. Desde entonces san Alberto emprendió la
extraordinaria actividad de escritor que prosiguió durante toda su vida.

Se le asignaron tareas prestigiosas. En 1248 recibió el encargo de abrir un estudio
teológico en Colonia, una de las capitales más importantes de Alemania, donde vivió en
varios períodos de su vida, y que se convirtió en su ciudad de adopción. De París llevó
consigo a Colonia a un alumno excepcional, Tomás de Aquino. Bastaría sólo el mérito de
haber sido maestro de santo Tomás, para sentir una profunda admiración por san Alberto.
Entre estos dos grandes teólogos, se instauró una relación de recíproca estima y amistad,
actitudes humanas que ayudan mucho al desarrollo de la ciencia. En 1254 Alberto fue
elegido provincial de la "Provincia Teutoniae" —teutónica— de los padres dominicos, que
comprendía comunidades esparcidas en un vasto territorio del centro y del norte de Europa.
Se distinguió por el celo con el que ejerció ese ministerio, visitando a las comunidades y
exhortando constantemente a los hermanos a vivir la fidelidad a las enseñanzas y los
ejemplos de santo Domingo.

Sus dotes no escaparon a la atención del Papa de aquella época, Alejandro IV, que
quiso que Alberto estuviera durante un tiempo a su lado en Anagni —adonde los Papas iban
con frecuencia—, en Roma y en Viterbo, para servirse de su asesoramiento teológico. El
mismo Sumo Pontífice lo nombró obispo de Ratisbona, una diócesis grande y famosa, pero
que atravesaba un momento difícil. De 1260 a 1262 Alberto desempeñó este ministerio
con infatigable dedicación, y logró traer paz y concordia a la ciudad, reorganizar parroquias
y conventos, y dar un nuevo impulso a las actividades caritativas.

En los años 1263 y 1264 Alberto predicó en Alemania y en Bohemia, por voluntad del
Papa Urbano IV y regresó después a Colonia, donde retomó su misión de docente, estudioso
y escritor. Al ser un hombre de oración, de ciencia y de caridad, gozaba de gran autoridad en
sus intervenciones, en varias vicisitudes de la Iglesia y de la sociedad de la época: fue sobre
todo un hombre de reconciliación y de paz en Colonia, donde el arzobispo había entrado en
dura contraposición con las instituciones ciudadanas; se prodigó durante los trabajos del II
concilio de Lyon, en 1274, convocado por el Papa Gregorio X para favorecer la unión entre
la Iglesia latina y la griega, después de la separación del gran cisma de Oriente de 1054;
aclaró el pensamiento de santo Tomás de Aquino, que había sido objeto de objeciones e
incluso de condenas completamente injustificadas.

Murió en la celda de su convento de la Santa Cruz en Colonia en 1280, y muy pronto
fue venerado por sus hermanos dominicos. La Iglesia lo propuso al culto de los fieles con la
beatificación, en 1622, y con la canonización, en 1931, cuando el Papa Pío XI lo proclamó
Doctor de la Iglesia. Se trataba de un reconocimiento indudablemente apropiado a este
gran hombre de Dios e insigne estudioso no sólo de las verdades de la fe, sino de muchísimos
otros sectores del saber; en efecto, echando una ojeada a los títulos de sus numerosísimas
obras, nos damos cuenta de que su cultura es prodigiosa y de que sus intereses enciclopédicos
lo llevaron a ocuparse no sólo de filosofía y de teología, como otros contemporáneos, sino
también de cualquier otra disciplina conocida entonces: física, química, astronomía,
mineralogía, botánica, zoología... Por este motivo el Papa Pío XII lo nombró patrono de los
cultores de las ciencias naturales y también se le llama Doctor universalis precisamente por
la vastedad de sus intereses y de su saber.

Ciertamente, los métodos científicos adoptados por san Alberto Magno no son los
que se consolidaron en los siglos posteriores. Su método consistía simplemente en la
observación, en la descripción y en la clasificación de los fenómenos estudiados, pero de
este modo abrió la puerta a trabajos futuros.

Sigue teniendo mucho que enseñarnos. San Alberto muestra sobre todo que entre fe
y ciencia no existe oposición, pese a algunos episodios de incomprensión que han tenido
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lugar en la historia. Un hombre de fe y de oración, como era san Alberto Magno, puede
cultivar serenamente el estudio de las ciencias naturales y avanzar en el conocimiento del
micro y del macrocosmos, descubriendo las leyes propias de la materia, porque todo esto
concurre a alimentar la sed de Dios y el amor a él. La Biblia nos habla de la creación como
del primer lenguaje a través del cual Dios —que es suma inteligencia, que es Logos— nos
revela algo de sí mismo. El libro de la Sabiduría, por ejemplo, afirma que los fenómenos de
la naturaleza, dotados de grandeza y belleza, son como las obras de un artista, a través de
las cuales, por analogía, podemos conocer al Autor de la creación (cf. Sb 13, 5). Con una
similitud clásica en la Edad Media y en el Renacimiento, el mundo natural puede compararse
con un libro escrito por Dios, que nosotros leemos según los distintos enfoques de las
ciencias (cf. Discurso a los participantes en la asamblea plenaria de la Academia pontificia de
las ciencias, 31 de octubre de 2008). ¡Cuántos científicos, siguiendo los pasos de san
Alberto Magno, han llevado adelante sus investigaciones movidos por asombro y gratitud
frente al mundo que, a sus ojos de estudiosos y creyentes, se presentaba y se presenta
como la obra buena de un Creador sabio y amoroso! El estudio científico se transforma en
un himno de alabanza. Lo había comprendido muy bien un gran astrofísico de nuestros
tiempos, cuya causa de beatificación se ha incoado, Enrico Medi, el cual escribió: "Oh,
vosotras, misteriosas galaxias..., yo os veo, os calculo, os entiendo, os estudio y os
descubro, penetro en vosotras y os recojo. Tomo vuestra luz y con ella hago ciencia; tomo
el movimiento y hago de él sabiduría; tomo el destello de los colores y hago de él poesía;
os tomo a vosotras, estrellas, en mis manos, y temblando en la unidad de mi ser os elevo
por encima de vosotras mismas, y en oración os presento al Creador, que vosotras sólo
podéis adorar a través de mí" (Le opere. Inno alla creazione).

San Alberto Magno nos recuerda que entre ciencia y fe existe amistad, y que los
hombres de ciencia pueden recorrer, mediante su vocación al estudio de la naturaleza, un
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auténtico y fascinante camino de santidad.
Su extraordinaria apertura de mente se revela también en una operación cultural que

emprendió con éxito, a saber, en la acogida y en la valorización del pensamiento de Aristóteles.
De hecho, en tiempos de san Alberto se estaba difundiendo el conocimiento de numerosas
obras de este gran filósofo griego del siglo iv antes de Cristo, sobre todo en el ámbito de la
ética y de la metafísica. Estas demostraban la fuerza de la razón, explicaban con lucidez y
claridad el sentido y la estructura de la realidad, su inteligibilidad, el valor y la finalidad de las
acciones humanas. San Alberto Magno abrió la puerta para acoger toda la filosofía de
Aristóteles en la filosofía y la teología medieval, una incorporación que Santo Tomás elaboró
después de modo definitivo. Esta incorporación de una filosofía —digamos— pagana pre-
cristiana fue una auténtica revolución cultural para aquel tiempo. Sin embargo, muchos
pensadores cristianos temían la filosofía de Aristóteles, la filosofía no cristiana, sobre todo
porque, presentada por sus comentaristas árabes, se había interpretado de una manera
que parecía —por lo menos en algunos puntos— completamente inconciliable con la fe
cristiana. De modo que se planteaba un dilema: ¿fe y razón se contraponen o no se
contraponen?

Aquí está uno de los grandes méritos de san Alberto: con rigor científico estudió las
obras de Aristóteles, convencido de que todo lo que es realmente racional es compatible
con la fe revelada en las Sagradas Escrituras. En otras palabras, san Alberto Magno contribuyó
así a la formación de una filosofía autónoma, diferente de la teología, a la cual la une sólo la
unidad de la verdad. Así nació en el siglo XIII una distinción clara entre los dos saberes,
filosofía y teología, que, dialogando entre sí, cooperan armoniosamente al descubrimiento
de la auténtica vocación del hombre, sediento de verdad y de felicidad: es sobre todo la
teología, definida por san Alberto "ciencia afectiva", la que indica al hombre su llamada a la
alegría eterna, una alegría que brota de la adhesión plena a la verdad.

San Alberto Magno fue capaz de comunicar estos conceptos de modo sencillo y
comprensible. Auténtico hijo de santo Domingo, predicaba de buen grado al pueblo de Dios,
que era conquistado por su palabra y por el ejemplo de su vida.

Queridos hermanos y hermanas, pidamos al Señor que nunca falten en la santa
Iglesia teólogos doctos, piadosos y sabios como san Alberto Magno, y que nos ayude a
cada uno de nosotros a hacer nuestra la "fórmula de la santidad" que él siguió en su vida:
"Querer todo lo que yo quiero para la gloria de Dios, como Dios quiere para su gloria todo lo
que él quiere", es decir, conformarse siempre a la voluntad de Dios para querer y hacerlo
todo sólo y siempre para su gloria.

© Copyright 2010 - Libreria Editrice Vaticana

Queridos hermanos y hermanas....

Que Jesús Resucitado les conceda a todas y todos, el júbilo prometido
a los suyos en la Última Cena, un júbilo que nadie podrá nunca quitarles.

Renuevo mi agradecimiento por su ministerio en favor de la Orden,
por su apoyo fraternal y su amistad. Aprovecho la ocasión para agradecer
a todos y todas que me han enviado sus deseos de feliz Pascua de
Nuestro Señor.

Su hermano
fra Carlos A. Azpiroz Costa OP
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Los dominicos en varios países han expresado su preocupación por sus hermanas
en Irak así como otros cristianos que son atacados en ese país.

El martes, el hermano dominico Philip Neri Powel, de la facultad de filosofía de la
Universidad Pontificia de Santo Tomás de Aquino en Roma, publicó una carta en su
blog que habla con detalle sobre la “terrible situación de nuestras hermanas dominicas
en Irak y de toda la comunidad cristiana en Mosul”.

La carta, escrita por la hermana Donna Markham, priora de las Dominicas de
Adrián en Michigan, relata “noticias muy trágicas sobre la situación en Irak”.

La hermana Donna explica que ha estado con varias hermanas iraquíes que se
encuentran actualmente en los Estados Unidos.

La hermana Markham declara que todos los cristianos están huyendo de Mosul.
Y continua diciendo: “Han habido asesinatos y violaciones de los cristianos en el

lugar y por el momento están huyendo hacia los pueblos cristianos”.
“La hermana María [priora de las monjas iraquíes] teme por la seguridad de las

hermanas y del pueblo cristiano”.
“Hasta el ahora, las cinco hermanas mayores que han mantenido la Casa

Generalicia, han elegido permanecer ahí porque no quieren perder su Casa y dejarla
en manos de los terroristas”, dijo la hermana Markham.

Evacuación

Añadió que su hermana iraquí informa que “la mayoría de los cristianos están
realizando planes para evacuar Irak y, como consecuencia, ella no sabe qué es lo que
sucederá con su congregación”.

“Dijo que seguirán al pueblo cristiano a donde vayan, pero donde será eso, es
incierto”, señaló en la carta. Las familias de las hermanas permanecen en grave peligro
y, como pueden imaginarse, las jóvenes que se encuentran con nosotros y con
Springfield están aterrorizadas”.

La hermana Markham lamenta que “nada sea informado” por la mayoría de los
medios de comunicación.

Hablando en nombre de sus hermanas iraquíes, la monja pidió a los demás que
corran la voz y oren por los cristianos que sufren en Irak.

Durante las últimas semanas, una oleada de asesinatos ha cobrado muchas
vidas, entre ellas, ocho cristianos fueron asesinados en un lapso de 10 días y muchos
otros están huyendo de Mosul.

Cerca de 15,000 cristianos permanecen en la ciudad de mayoría musulmana de
Mosul, donde sus familias han vivido durante 2,000 años.

Por esta razón, el arzobispo Louis Sako de Kirkuk declaró un día de ayuno y
oración al comienzo del mes para que se ponga fin a la violencia.

Zenit.org
Roma, 11 de marzo de 2010

ORIGINAL: INGLÉS

DOMINICOS PREOCUPADOS POR LA
COMUNIDAD CRISTIANA EN IRAK
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Roma, 11 de febrero 2010
Memoria de Nuestra Señora de Lourdes

A todos los miembros de la Familia Dominicana

Desde los inicios de nuestra Orden de Predicadores, el Rosario se promueve, no
solamente como escuela de oración y de devoción, sino también como un medio excelente
para la predicación.

A partir de la Carta Apostólica Rosarium Virginis Mariae y la celebración del Año del
Rosario (2002-2003) fueron numerosas y muy interesantes las iniciativas y actividades
realizadas en las Provincias.

La canonización de Fray Francisco Coll y Guitart (1812-1875) el 11de octubre de
2009, insigne predicador y promotor del Rosario, fundador de las Hermanas Dominicas de
la Anunciata, nos impulsa a seguir sus pasos como evangelizador, catequista y predicador
ejemplar a través de esta devoción tan dominicana.

Inspirados en estos acontecimientos eclesiales, luego de algunos años sin tenerlo, se
ha nombrado un nuevo Promotor General del Rosario: fray Louis-Marie Ariño Durand. Se
ha enviado una carta para iniciar la celebración de un Año del Rosario (2008) para la Familia
Dominicana. Se trabaja con tesón en la página Web dedicada a la difusión y promoción del
Rosario.

Igualmente, se ha de destacar la importancia de los promotores provinciales, nacionales
o regionales, o los secretariados que promueven esta dimensión del apostolado de nuestra
Orden, trabajando en equipo con toda la Familia Dominicana.

Por esta razón, movido por la importancia de renovar las hermandades del Rosario —
como a modo de ejemplo se ha hecho en Francia— quisiera compartir con ustedes la
pujante existencia de los Equipos del Rosario.

Sin perjuicio de todo lo que desde hace siglos ya se hace entre nosotros en el campo
y en la oración mariana del Rosario, estos equipos pueden ser como una nueva rama
misionera que me llena de esperanza; ellos pueden fortalecer el apostolado de la Orden de
Predicadores - y sé que ya es así en algunas partes del mundo.

Nuestro hermano  Fr. José EYQUEM los fundó en Toulouse, con una laica, Colette
COUVREUR, entre los años 1955-1958, para responder al desafío de la misión. Justo
después del Concilio Vaticano II, los equipos de Rosario, han tenido un éxito inmediato1.

Por más de 20 años, extendidos en todo el territorio francés, son uno de los primeros
movimientos laicales católicos. Se han organizado en una estructura internacional en el año
2005. Están presentes en muchos países (Isla Mauricio, Costa de Marfil, Australia, Haití...).
Su gracia, sin embargo, radica en la discreción, la sencillez y también en su expansión: su
publicación francesa ha sido traducida a más de 15 idiomas incluyendo el español, el inglés,
y recientemente el malgache y el árabe.

Por lo tanto, recomiendo esta experiencia. Se trata de que todos la conozcan, la
consideren en cada contexto cultural y eclesial, la pongan en manos de Dios por la intercesión
de María, Nuestra Señora del Rosario y la practiquen en cualquier lugar donde viven y se
reúnen los miembros de la Orden.

Los Equipos del Rosario

Los Equipos de Rosario unen una oración mariana en común a la evangelización de
cercanía. Son afines a la Orden por su finalidad y sus medios. Enraizados en la oración del

UNA EVANGELIZACIÓN DE CERCANÍA
UNA GRACIA, LOS EQUIPOS DEL ROSARIO
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Rosario, cada día, cada mes, sus miembros viven en comunión espiritual.
La contemplación de los misterios del Rosario realiza la unión de los orantes con

Cristo en el misterio de la Fe. Cada miembro de los equipos de Rosario une su vida a la de
Cristo. Por tanto, son enviados en misión para dar testimonio de Cristo resucitado.

Esta misión consiste en una Evangelización de cercanía. Incluso antes del Concilio
Vaticano II, Fr. EYQUEM constató la novedosa importancia de los fieles laicos en la misión de
la Iglesia. Por ello, los equipos del Rosario no se reúnen en las iglesias, sino en las casas,
en los domicilios de uno o de otro.

«Es una idea cara a los equipos del Rosario: la casa de un cristiano es una casa de
oración. Por lo tanto, la oración común, una vez al mes puede encontrar allí su lugar
normal. Pero si somos en todos los lugares las moradas vivientes de Dios, entonces la casa
en que vivimos a lo largo de la vida, si somos laicos, también se convierte en una casa de
Dios».(Père J. EYQUEM, Le Courrier des responsables, 1966)

Es allí donde Dios da la gracia. Es allí donde habla a los corazones. Es allí donde a través
de una vida verdaderamente evangélica, se manifiestan los verdaderos siervos de Dios. Es
allí donde debemos caminar en la presencia de Dios.

Su oración está marcada por estas palabras: María, sea aquella quién recibe en
mi casa . De este modo, ellos ayudan a construir la comunidad cristiana en los pueblos y en
los barrios. Ellos pueden invitar a personas que no se encuentran por lo general entre
nosotros. Cada mes se reúnen en la casa de uno o de otro.

Ellos disponen de medios específicos para la oración en común y para ayudar a sus
miembros en la oración personal cotidiana (Calendario del Equipo) a fin de vivir “el Evangelio
con María.”

Especificidad: El Equipo del Rosario no es como una cofradía tradicional. Los Equipos
no se reúnen para rezar el rosario juntos cada mes. Pero ellos viven dos momentos de
oración.

El primer momento es la reunión mensual en la casa de uno o de otro; el segundo es
el de la oración personal de cada uno. Se pide de rezar uno de los 20 misterios del Rosario.
Cada miembro está vinculado con los demás, contemplando al Señor con María. Cada
miembro es como el componente de un rosario enorme constituido de decenas “vivientes”.
En cuanto a la oración mensual en el hogar, es un poco como una liturgia de la Palabra: la
oración al Espíritu Santo, la oración a María, la proclamación de la Palabra de Dios, la
meditación del misterio, aplicándolo a nuestras vidas, oración de alabanza y de intercesión
(que ocupa la decena del Rosario), el envío a misionar. Este momento se desarrolla como
una “liturgia del umbral”, accesible a todos.

Los Equipos del Rosario se encuentran en el corazón de la vida de las personas. Llevan
las penas y las alegrías de la familia y de los amigos, y acogen en una caridad creativa,
atenta a todo lo que pasa en el vecindario. «En los equipos del Rosario, una verdadera
devoción mariana debe ir acompañada no solamente de una viva atracción para el
más pobre, sino también el deseo de construir una sociedad más humana, más fraterna
y necesariamente, más vuelta a Dios de quien procede todo amor»(fr. Joseph EYQUEM,
L’Idéal des Equipes du Rosaire, Conférence à Toulouse, 1990).

Los Equipos del Rosario permiten articular los diversos tipos de misión, sea en los
países evangelizados hace muchos siglos, sea en una misión “ad gentes” constantemente
convocada. Es un útil muy apreciado que puede difundirse en la Iglesia a través de nuestras
comunidades dominicanas.

Retos:

La renovación de la predicación en un contexto de “nueva evangelización”, como lo
hemos constatado a lo largo de más de veinte años; las sectas “no se establecen”, donde
hay equipos del Rosario.

La fructífera colaboración con los laicos comprometidos en sus diócesis: en los
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equipos del Rosario, los laicos tienen su lugar. Los capellanes o los guías elegidos de acuerdo
con el obispo, se asocian a los laicos.

La vitalidad misionera de la oración del Rosario y de la vida misionera de toda la
Orden. Los Equipos del Rosario son una presencia cristiana allí donde la Iglesia está poco
presente por muchas razones: la extensión de las parroquias, regiones poco cristianas,
nuevos barrios, pueblos remotos, minorías, culturas diferentes, pobres, etc. Los Equipos
del Rosario, naturalmente, tocan a las “fronteras” de la Iglesia.

La proximidad con los más pobres, con el sufrimiento de la gente, con los
niños y con los jóvenes que los miembros de los Equipos del Rosario pueden frecuentar
diariamente, dentro y fuera de sus casas.

La lista de retos es larga y siempre abierta: la experiencia de los equipos del
Rosario crece cada día en contextos muy diferentes dentro y fuera de Francia.

¡Acoger, acompañar, hacer crecer a los Equipos del Rosario!

- Un monasterio de monjas puede ser un foco de oración y de acogida para iniciar o
apoyar a un equipo de los Equipos del Rosario

- Los  Equipos del Rosario puede encontrar en un convento de frailes un lugar de
formación, de acompañamiento, de reunión y de celebración.

- Una comunidad de hermanas o una fraternidad laical, pueden participar en el
ámbito local o incluso ayudar a lanzar y apoyar a nuevos equipos del Rosario

- Por último, cada miembro de la Orden es llamado por la “Buena Nueva de los
Equipos del Rosario” para vivir la oración del Rosario y la evangelización de cercanía en un
nuevo impulso y... ¡en una creativa caridad!

Nuestro hermano  Fr. José EYQUEM falleció el 19 de octubre de 1990. Mi predecesor,
el Padre. Damian Byrne expresó su dolor y agradecimiento a la Provincia de Toulouse. ¡Que
hoy, confiando esta esperanza a Nuestra Señora del Rosario, todo esto germine para
nuestra misión! ¡A la luz del VIII centenario de nuestra fundación por Santo Domingo, la
presencia de los equipos de la Rosario manifieste que nuestra Orden es toda y de mil
maneras misionera!

Su hermano en Santo Domingo

Fr. Carlos A. Azpiroz Costa, O.P.
Maestro de la Orden

Para más información sobre los Equipos del Rosario dirigirse a:
Equipos del Rosario – Internacional
8 Rue Fabre
F-34000 Montpellier
FRANCIA

International-equipesdurosaire@wanadoo.fr

1En 1967, los Equipos del Rosario son reconocidos por el Episcopado francés. Este
reconocimiento viene de la Comisión del Apostolado de los Laicos, lo que corresponde a la
identidad misionera de los Equipos y al lugar querido por el laicado, porque los Equipos no
son solamente grupos de espiritualidad. En mayo de 1971, Peregrinación a Roma de los
Equipos del Rosario: este hecho subraya su dimensión universal. En esta ocasión el Papa
Paulo VI elaborará un retrato en la siguiente afirmación:

“ Grupos pequeños de oración misionera en el mundo, fraternales y acogedores,
vosotros suscitáis con la sencillez genuina del Evangelio, la puesta en común de vuestras
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preocupaciones y aspiraciones. y juntos buscáis en un clima de oración mariana, profundizar
o encontrar vuestra fe, para descubrir el maravilloso plan de salvación de nuestro Dios, y
por supuesto, lo que Él espera de vosotros.

El Rosario se convierte así para vosotros en un verdadero alimento para la fe.
Tomando el rosario, como medio de oración, de unión fraterna y de acción apostólica,

los equipos de Rosario tienen por objeto crear por todos lados pequeñas comunidades de
oración en torno a la Virgen María y de invitar a sus miembros a meditar el Evangelio, a
vivirlo y a proclamarlo “(Cf. DOP Anno 79, Fasc. II, Junius, Aprilis 1971, pp. 174-175). El 7
de noviembre de 1972, el Maestro General, fr. Aniceto Fernández, en una carta, los ha
reconocido oficialmente.

En Mayo 23, 1984, en la Audiencia general que concedió a los equipos de Rosario
peregrinos en Roma, Juan Pablo II declaró: “Vosotros habéis tenido el gozo de ser un día
invitados a uniros a un movimiento de la iglesia tanto mariano como misionero.

Dad gracias a Dios y haced vuestra contribución especial en el concierto legítimo de los
movimientos de apostolado. tened una ardiente piedad, iluminada y eclesial junto a María, y
siempre con el objetivo de vivir una profunda unión con Cristo y la adhesión a su mensaje
evangélico, y por lo tanto, de cumplir una labor apostólica en vuestro ambiente concreto y
en vuestras tareas diarias” (JUAN PABLO II, Audiencia. 23 de mayo 1984, español-italiano,
[en línea] (1984) http://www.vatican.va/holy_father/john_paul_ii/audiences/1984/
documents/hf_jp-ii_aud_19840523_it.html [consultado: 10 de febrero de 2010]).

ORIGINAL: ESPAÑOL

Los dominicos han estado activos en el ministerio carcelario desde el comienzo mismo
de su experiencia religiosa en el siglo XIII. Algunos dicen que el propio fundador, Santo
Domingo, visitó a los prisioneros en Roma. También lo hizo Santa Catalina de Siena en Italia.
Muchas Provincias dominicanas y Congregaciones también tienen una tradición de ministerio
en la prisión. Hoy en día en todo el mundo un número considerable de sacerdotes dominicos,
hermanas y laicos continúan con esta larga tradición, de llevar la misericordia y el amor de
Jesús a la vida de las personas en prisión.  

Sin embargo, a pesar de esta rica tradición, que incluye Fr. Marie-Jean-Joseph Lataste
OP todavía no existe ningún contacto significativo, mucho menos un sentido solidario, entre
estos contemporáneos “Latastes”.  

En consecuencia, a fin de satisfacer estas necesidades, y como parte de nuestra
misión apostólica, el 4 de marzo de 2010 un pequeño grupo se inició para iniciar la constitución
de una Red de Predicación de Prisiones (RPP), entre los dominicos, o entidades de inspiración
dominicana, que actualmente están trabajando en el ministerio de la prisión. La idea principal
es crear una red activa solidaria entre los dominicos involucrados en el ministerio de la cárcel
con un enfoque especial en la parte práctica del apostolado.

Esta es una nueva red. Si usted está trabajando en el ministerio de la prisión o está
interesado en él por favor únase. Usted está invitado a unirse a la PPN. Sólo tiene que visitar
http://groups.yahoo.com/group/prisonopnetwork seguir las instrucciones y registrar su
nombre. Es muy simple.!Vamos a mantener redes!

¡Quiera Fr. Marie-Jean-Joseph Lataste, OP seguir guiándonos!

Prakash Anthony Lohale OP - Socius para la Vida Apostólica
Email:apostolatus@curia.op.org

ORIGINAL: INGLÉS

RED DE PREDICACIÓN CARCELARIA
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CANADA - Durante tres años pasé una parte de mis veranos en el extremo norte del
ministerio pastoral. En 2007, fue Blanc-Sablon, el último pueblo quebequense antes el Labrador,
en 2008 la región de Sahtu a lo largo del río Mackenzie y en 2009 la región de Inuvik en los
territorios del noroeste. Es así que serví a los Amerindios de la nación Dene y los Inuvialuit (los
Inuit del oeste). Los amerindios son un pueblo profundamente espiritual, cuya unidad de base
es la comunidad, mi gran sorpresa del verano pasado fue la de constatar que los Inuvialuit no
tienen ninguna religión tradicional, ni siquiera la creencia en un Dios creador. Sólo el chaman
practicando la curación. Además, dado que las condiciones de vida que sobre pasan el límite
donde se puede encontrar árboles son extremas, es un pueblo que durante 5000 años no ha
hecho otra cosa más que “sobrevivir”». La unidad de base es por tanto la familia. No se
ocupan de ningún problema, incluso evidente, si no es en la familia. Los primeros contactos
con los blancos y los misionarios datan de 1911, por lo que hay menos de cien años. Estas
personas han sido formadas en la vida sedentaria en algunos pueblos en el borde del mar
Ártico (hice mi servicio en Tuktoyaktuk y Paulatuk), comportan todos los problemas que
conocemos: alcoholismo, drogas, violencia conyugal, incesto, etc.

Un pastor de una comunidad inuvialuit no debe pretender lo mismo que exige a los
cristianos tradicionales desde siglos. Desde el punto de vista moral, la más grande flexibilidad
y misericordia se imponen. A menudo, el servicio pastoral se traduce en interminables
sesiones de té donde, durante horas, las personas se suceden para hablar (“hablar” es  una
gran palabra para una sociedad que nunca ha sido oral. Existen por tanto grandes momentos
de silencio que debemos aprender a apaciguar…).

La organización parroquial es inexistente; ¡el canto litúrgico es horrible! Como nosotros
decíamos riendo, la regla es “cualquier cosa, cualquier tiempo, cualquier persona, cualquier
lugar”. La confianza y la amistad les lleva tiempo formarse, pero una vez adquiridas duran
para toda la vida y en una gran fidelidad.

El pueblo inuvialuit ha sobrevivido a condiciones muy duras durante milenios. Un nuevo
desafío se impone al pueblo.

Las jóvenes generaciones se muestran más dispuestas para enfrentar el desafío,
pero es muy lento. Agradezco haber participado un poco en ese proceso de presencia
cristiana y de acompañamiento. Pienso regresar. Además, hay pájaros muy bellos...

Hervé Tremblay, o.p., Otawa, Canada
RESEAU diciembre 2009 – Volumen 21 – número 4 – Correo 24 – p. 14

ORIGINAL: FRANCÉS

MINISTERIO PASTORAL
DENTRO DEL ÁRTICO

“Aprendí a ver más allá porque ahora sé que
TODOS  son  inspiración para otros y que TODOS 
tenemos algo que decir con o sin palabras.”

 Karla Mesones, ex voluntaria DVI

“Me gustaría felicitar a DVI por estos 10 años pro-
moviendo las experiencias de los voluntarios alrededor
del mundo, conectando las distintas comunidades
dominicanas, haciendo realidad el sueño de tanta gente
y permitiendo que el flujo de amor continúe…”

Manuela Fonseca, ex voluntaria DVI
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2006 - 2016

Fue en septiembre de 1510 cuando los primeros dominicos llegaron a la Hispaniola,
nombre dado por los españoles a la isla del mar Caribe actualmente ocupada por la República
Dominicana y por Haití.

Su objetivo consistía en la atención religiosa a los españoles y, fundamentalmente, en
la evangelización de los indígenas. En consecuencia, nada más llegar entraron en contacto
directo con los nativos, especialmente con los “naborías”, como se llamaba a los que
servían en las casas de los españoles. Muy pronto pudieron darse cuenta de los malos
tratos y abusos que se cometían contra los habitantes de la isla.

Juan Garcés, un español perseguido por la justicia por haber asesinado a su esposa
indígena, solicitó asilo en el convento de los dominicos y terminó pidiendo el hábito de
hermano. Él, que tan bien conocía tales injusticias por experiencia personal, informó a los
frailes sobre las mismas con todo detalle y precisión.

Ante el evidente sometimiento y la opresión de los indios, la comunidad de dominicos
dedicó muchas horas de reunión para estudiar a fondo el problema, hasta que
decidieron denunciarlo públicamente. No podían callar, pues “a ello se sentían obligados por
la profesión que habían hecho”.

Prepararon la denuncia en forma de un sermón al que dedicaron largas
deliberaciones con la participación de todos los miembros de la comunidad. Una vez redactado
el texto y habiendo sido firmado por cada uno de ellos, fr. Pedro de Córdoba, que era el
Vicario, encargó a fr. Antonio de Montesinos que lo predicase en la misa mayor del cuarto
domingo de adviento. Así sucedió: era el 21 de diciembre de 1511 y había transcurrido
poco más de un año de la llegada de los frailes a la isla.

A pesar de tratarse, como decimos, de un sermón escrito, no se dispone del texto
original, sino únicamente del extracto que, tiempo después, fr. Bartolomé de Las Casas
incorporaría a su obra sobre la Historia de las Indias (libro III, capítulo 4), donde puede
leerse:

Llegado el domingo y la hora de predicar, fr. Antonio de Montesinos subió al
púlpito y tomó como lema del sermón, que llevaba escrito y firmado por los demás,
“Ego sum vox clamantis in deserto”.

Yo soy la voz de Cristo que clama en el desierto de esta isla y, por lo tanto,
conviene que la oigáis con toda atención (…) Todos estáis en pecado mortal y en él
vivís y morís por la crueldad con que tratáis a estas inocentes gentes.

 LA DENUNCIA:
EL SERMÓN DE MONTESINOS

“¿Éstos no son hombres? ¿No tienen almas racionales? ¿Acaso no estáis
obligados a amarlos como a vosotros mismos? ¿Esto no entendéis? ¿Esto
no sentís?”.

Sermón de fr. Antonio de Montesinos

JUBILEO DOMINICANO
¿CÓMO SALDRÁN A PREDICAR SIN SER ENVIADOS?

(Rom 10, 13-15)
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Decid, ¿con qué derecho y con qué justicia tenéis en tan horrible servidumbre a
estos indios? ¿Con qué autoridad habéis hecho tan detestables guerras a estas
gentes que estaban en sus tierras mansas y pacíficas, donde tan infinitas de ellas,
con muertes y estragos nunca oídos, habéis consumido en sus enfermedades, que
de los excesivos trabajos que les dais incurren y se os mueren y, por mejor decir,
los matáis por sacar y adquirir oro cada día? ¿Y qué cuidado tenéis de quien los
adoctrine y conozcan a su Dios y Creador, sean bautizados, oigan misa, guarden las
fiestas y los domingos?

¿Estos nos son hombres? ¿No tienen almas racionales? ¿No estáis obligados a
amarlos como a vosotros mismos? ¿Esto no entendéis? ¿Esto no sentís? ¿Cómo
estáis en tanta profundidad de sueño tan letárgico dormidos? Tened por cierto que,
en este estado en que estáis, no os podréis salvar más que los moros y turcos que
carecen y no quieren la fe de Jesucristo.

Los puntos clave de la denuncia llevaba a cabo por Montesinos en nombre de
todos sus hermanos de comunidad deben entenderse sobre el trasfondo de la práctica
judicial y pueden ser estructurados del siguiente modo:

1. La opresión a que estaban sometidos los indios era tan grave que podía compararse
con el cumplimiento de una sentencia condenatoria a causa de algún crimen cometido.
Ello supondría la existencia de un derecho vigente, de una autoridad que juzgara y
fijara la sentencia, así como de una “justicia” que la ejecutase. Por eso los frailes
preguntaban: ¿con qué derecho, con qué autoridad y con qué justicia sucede todo
esto?

2. La raíz principal del abuso cometido contra los indios y, por lo tanto, la razón fundamental
de la denuncia consistió en la falta de reconocimiento de la dignidad humana de los
mismos. De ahí la interpelación: ¿acaso éstos no son personas?, ¿acaso no tienen
almas racionales? Los otros argumentos, como la necesidad de que los indios sean
evangelizados y bautizados, presuponen el anterior.

3. Los españoles, obcecados por el afán del oro, se olvidan de que su condición de
cristianos les compromete a amar a los indios como sí mismos y a anunciarles la
Buena Nueva para conozcan, amen y den culto al Dios de Jesucristo.

4. Era, por tanto, la comunidad de frailes quien, en nombre de la dignidad humana y de
las obligaciones cristianas, puede y debe dar la siguiente sentencia en contra de los
colonizadores:
- Todos vosotros estáis en pecado mortal; en él vivís y en él morís.
- En ese estado en que os encontráis no podréis salvaros, pues vuestro

comportamiento equivale a carecer de la fe en Jesucristo y a no quererla.
- Si seguís maltratando a los indios, dad por seguro que los pecados que confeséis

no recibirán nuestra absolución.

PARA LA REFLEXIÓN Y EL DIÁLOGO

1. Escribía Juan Pablo II en su encíclica Redemptor hominis que “el profundo estupor
ante la dignidad de la persona humana se llama evangelio. Se llama también cristianismo”.
¿Nuestra condición de cristianos nos sensibiliza para el reconocimiento de la dignidad de
toda persona humana y para el compromiso con los derechos que de ella se siguen?

2. En su Discurso en la Asamblea General de las Naciones Unidas con ocasión de la
celebración del 60° aniversario de la Declaración Universal de los Derechos Humanos,
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Benedicto XVI presentaba tales derechos como “el lenguaje
común y el sustrato ético” necesario para nuestros días.
¿Conocemos tal Declaración y nos afanamos por su difusión
y puesta en práctica?

3. En otro Discurso, esta vez a los miembros de la
Academia Pontificia de las Ciencias Sociales (4 de mayo de
2009), el Papa enfatizaba la importancia de los derechos
sociales al llamar la atención sobre “uno de los más críticos
problemas sociales de las décadas recientes, como es la
conciencia creciente -que ha surgido en parte con la
globalización y la presente crisis económica- de un flagrante
contraste entre la atribución equitativa de los derechos y
el acceso desigual a los medios para lograr esos derechos.
Para los cristianos que con regularidad pedimos a Dios que
«nos de el pan de cada día», es una tragedia vergonzosa
que una quinta parte de la humanidad pase hambre”.
¿Reconocemos a los derechos sociales, junto con los civiles
y los políticos, toda la importancia que tienen de cara a un
efectivo respeto de la dignidad humana?

4. ¿Qué personas de nuestro entorno padecen menosprecio de su dignidad y vulneración
de sus derechos humanos? ¿Cuáles son los grupos más afectados? ¿Qué falsos argumentos
suelen utilizarse para justificar lo injustificable? ¿Qué actitud adoptamos nosotros, como
grupo de dominicos y dominicas, ante semejantes atropellos?

5. Los primeros dominicos llegados a la Hispaniola defendían que los indígenas tenían
“almas racionales”, lo cual, en el lenguaje de la época, significaba su dignidad humana. Muy
probablemente habían aprendido de Santo Tomás que, puesto que “subsistir en la naturaleza
racional es de la máxima dignidad, todo individuo de naturaleza racional es llamado persona”,
de tal modo que “en el nombre de persona se expresa la dignidad misma”. ¿Conocemos y
cultivamos debidamente la tradición de nuestra Orden?

ORIGINAL: ESPAÑOL

 En la reunión plenaria de noviembre pasado, el Consejo Generalicio decidió
que la edición impresa de IDI ya no será publicada a partir del año 2011. El
último número que será estampado será el de diciembre de 2010. En cambio,
continuará la versión electrónica que será ofrecida de manera gratuita por la
página web de la Orden (www.op.org).

Se pide a cada una de las Casas de la Orden de imprimir un ejemplar para
conservarlo en la biblioteca y de ofrecerlo a los cofrades en la sala común, etc.

Solicitamos a las Casas que no están en grado de recibir e imprimir la edición
electrónica de IDI de ponerse en contacto con las Casas vecinas que podrán
ofrecer este servicio fraterno o de informarnos de modo que podamos encontrar
otras soluciones.

Fraternalmente
Director de IDI

ATENCIÓN:
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LA MISIÓN DE PREDICACIÓN

Mientras celebramos el Año Jubilar 2010, somos invitados a reflexionar sobre la
“Misión de la Predicación”. Esto me recuerda un retiro que realicé hace tres décadas, dirigido
por un sacerdote de la India. El evento dejó una marca indeleble en mi mente. El director
enfatizó que la venida del Espíritu es constitutiva de la Iglesia en misión. El Espíritu viene de
maneras muy diferentes, como una paloma, como fuego y como viento, como susurro y
como huracán. Se les dieron tres preguntas a los participantes para que reflexionaran y
consideraran todos los días para enfocar nuestra misión y el compromiso del ministerio.
Las preguntas fueron las siguientes:

1. ¿Por quién fuimos enviados?
2. ¿A quién somos enviados?
3. ¿Para qué hemos sido enviados?

¿POR QUIÉN FUIMOS ENVIADOS?
Esta pregunta nos recuerda que nuestro compromiso en misión y ministerio es en

última instancia el trabajo del Espíritu. Esto se refuerza en las palabras del Evangelio de
Lucas, 24:49 “Quédense en la ciudad hasta que sean revestidos del poder de lo alto”.
Nuestro llamado dominicano a la oración, contemplación y estudio y los frutos derivados
de nuestra forma de vida dominicana vienen a nosotros como receptores de los dones del
Espíritu. Afilar esta conciencia nos permitirá ser testigos vivos de la vida, muerte y Resurrección
de Jesús en nuestras vidas diarias. Seremos facultados para predicar la Palabra sin temor y
llevaremos desafío y esperanza a los escuchas de nuestros días.

¿A QUIÉN SOMOS ENVIADOS?
Si creemos y vivimos en el poder del Espíritu, no existe un área de la vida que se

encuentre más allá del poder y acción del Espíritu. Jesús y Domingo afrontaron las herejías de
su tiempo. Querían que toda la gente supiera y experimentara la justicia, misericordia y
compasión de Dios, especialmente en medio de las confusiones de la vida, guerras, escándalos,
de sentimientos de desesperanza y de desamparo, tanto a nivel de un sentimiento físico
como espiritual. Querían que la gente viviera en buena relación con lo Divino, con otras
personas y con su entorno. También se dirigieron a la gente con poder e influencia, y los
instaron a crear sistemas y estructuras de acuerdo con el diseño de Dios. Somos invitados a
hacer lo mismo en nuestro tiempo y lugar, a hablar y vivir el mensaje del Evangelio por
doquier, en donde sea que nos encontremos, en el salón de clases, en el púlpito, en los pasillos
de gobierno, en la oficina o en la fábrica, en reuniones de la junta o simplemente interactuando
con la gente en su vida cotidiana. Podemos preguntarnos: “¿Quiénes son los intocables
actualmente, los desesperados que necesitamos alcanzar como Jesús lo hizo? ¿Quiénes son
los desesperados en necesidad de una palabra de esperanza y ayuda? ¿Quiénes son los
excluidos, los olvidados, los marginados de esta época?

¿PARA QUÉ SOMOS ENVIADOS?
En la predicación en el púlpito, ¿ofrecemos el mensaje del Evangelio plenamente, o

retenemos parte de él o lo aminoramos para evitar conflictos o para evitar perder la membresía
en la Iglesia? ¿Instamos a la gente y a nosotros mismos a ser más conscientes para ser
moralmente correctos y a estar menos preocupados por ser políticamente correctos? Somos
enviados a caminar con los pobres que luchan, a escuchar su llamado de ayuda y darles la
posibilidad de encontrar su propia voz y expresarla. Nuestra reflexión diaria sobre la Palabra
molestará todo sentido de importancia propia que pueda entrar en nuestras mentes o perturbar
nuestra necesidad de comodidad propia y conveniencia. Albert Nolan OP., una vez recordó a
los participantes en una reunión de dominicos en los Estados Unidos que es necesario un
cambio de estilo de vida para vivir más parecido a los pobres y para ser predicadores más
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eficientes de la Palabra. Necesitamos leer los signos contemporáneos de los tiempos y
brindar una perspectiva moral a asuntos tales como la inmigración, el cuidado de la tierra, la
guerra y la violencia como un medio para resolver problemas.

Debemos poner en práctica y recurrir al Espíritu de Dios para ayudarnos individualmente
y en comunidad a vivir y actuar el mensaje del Evangelio en nuestro tiempo. Predicamos no
sólo con nuestras palabras, sino también con el testimonio de nuestras vidas. La Iglesia nos
ha dicho en los últimos tiempos que la acción de la justicia se ha confirmado como un
elemento constitutivo de la experiencia y la predicación del Evangelio. Entonces seremos
claramente una Orden de Predicadores como Domingo tenía en mente. Nuestro lema es
“Veritas” lo que nos llama a predicar la verdad del Evangelio y tomar una postura profética
como lo hicieron Jesús y Domingo. No es suficiente predicar la verdad abstracta u ofrecer un
mensaje que complazca a la mayoría presente. Tenemos muchas herejías que abordar: el
militarismo, el materialismo, el consumismo y muchas otras más. Necesitamos estar
preparados a través de la oración, la contemplación, el estudio y el apoyo de la comunidad.
Entonces realmente nos enviarán en Espíritu, un poder para iluminar el mundo a través de la
esperanza.

Creo que estamos viviendo un momento privilegiado, un momento de gran avance,
al igual que de crisis. Algo nuevo está a punto de nacer. El Espíritu de Dios está bien y está
vivo, operando dentro de mi vida y de tu vida, e invitándonos a realizar conexiones seguras
con el Divino que nunca nos ha abandonado. Comencemos hoy a asumir este reto con
valentía, convicción y esperanza.

Hermana Brenda Walsh, OP., Dominica de Racine
ORIGINAL: INGLÉS

BRASIL - El dominico brasileño Frei Betto fue distinguido con el premio ALBA de las Letras,
otorgado por la Fundación Cultural “Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América”,
en reconocimiento a su obra.

El anuncio de la premiación se realizó en Caracas, el pasado viernes 20 de noviembre, 
en el marco de la V Feria Internacional del Libro de Venezuela.

Elegidos entre 41 nominados, junto a Frei Betto fue distinguido con el premio ALBA de
las Artes, el pintor argentino León Ferrari.

Conforme lo indican las bases del concurso “la distinción se concede a creadores
vivos que hayan consagrado su vida y su obra a engrandecer el patrimonio cultural de
América Latina y el Caribe con aportes originales en los géneros literarios y las manifestaciones
artísticas”.

La Fundación Cultural de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América
promueve el enriquecimiento de los valores compartidos y diversos de la región a favor de
su emancipación y la descolonización cultural.

Luego de dar a conocer la identidad de los ganadores, el ministro de Cultura de
Venezuela, Héctor Soto, consideró el binomio como “un premio perfecto”, y destacó lo
difícil de la selección entre tanto talento latinoamericano.

 
Un mérito a los personajes de sus obras
Frei Betto OP, teólogo brasileño y uno de los máximos exponentes de la Teología de la

Liberación, nació el 25 de agosto de 1944 en Belo Horizonte y ha escrito más de medio
centenar de obras que le valieron el reconocimiento internacional. 

PREMIO ALBA PARA FREI BETTO
EN RECONOCIMIENTO A SU OBRA
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CANADA - En las vidas de las personas que viven con el SIDA (PVS) y activistas sobre el
SIDA, 1996 fue un año de transformación. Fue un año en el cual una nueva clase de
potentes medicamentos contra el SIDA fue introducida. Las personas que en la primavera
de ese año se estaban muriendo -entre ellos mi amigo con SIDA en esa época-, hoy siguen
vivos, viviendo una vida productiva gracias a estos medicamentos. 1996 cambio la vida
para todos.

Actualmente, mi ministerio en relación con las personas que viven con SIDA forma
parte del comité sobre el SIDA de la Iglesia anglicana de San Juan. Comenzó en 1990,
desde el comienzo este ministerio parroquial fue visto como ecuménico. Como ministerio
realizamos un servicio mensual de oración para las personas que tienen SIDA, además de
brindarles educación, asistencia y apoyo.

San Juan es una Iglesia única. La mitad de sus feligreses se hacen llamar “refugiados
de otras Iglesias”. La mayoría de ellos son católicos; creyentes homosexuales, lesbianas y
transexuales que tienen que huir de la atmósfera opresiva de su Iglesia natal. “No se puede
aguantar tanta condena, por el bien del propio juicio, así que uno tiene que irse”. En San Juan
ellos encuentran una comunidad que los acepta por lo que son, y como son.

Mi único ministerio aquí es simplemente vivir lo que creo que nuestra Iglesia está
llamada a ser, no en lo que se ha convertido. Ahora viajo como un viajero herido entre otros
viajeros heridos. Supongo que a esto se le podría llamar la evolución de un ministerio de
SIDA de 23 años.

Mi único pesar es que en mis años de formación nunca se me preparó para una vida
de ministerio. Incluso ahora, nada ha cambiado. Nuestra formación intelectual es excelente,
pero nuestra formación pastoral es nula. La experiencia me dice que esto tiene que cambiar.

Philip Fraser OP., Ottawa, Canada
RESEAU diciembre de 2009 – Volumen 21 – número 4 – Correo 24 – p. 15

ORIGINAL: INGLÉS

CAMINANDO
ENTRE LOS QUE VIVEN HERIDOS

Entrevistado telefónicamente por Prensa Latina dijo que en sus más de 50 libros se ha
dedicado fundamentalmente a “dar voz a los que no tienen voz y dar vez a los que no
tienen vez”.

Subrayó que no lo considera un mérito personal sino de los personajes de sus obras:
los movimientos sociales, la teología de la liberación, los oprimidos, los explotados, los
marginados y los perseguidos por la dictadura.

Anticipó que destinará el premio a “proyectos para favorecer a la gente pobre, a los
integrantes de movimientos sociales y a todos los olvidados”.

Entre sus obras se encuentran “Fidel y la Religión” (conversaciones con Fidel Castro);
“Mística y Espiritualidad” (con Leonardo Boff);  ”Bautismo de sangre”; “De las catacumbas”
(cartas personales); “El amor fecunda el universo” y “Ecología y espiritualidad” (con Marcelo
Barros).

Los primeros premios ALBA fueron entregados en 2007 al uruguayo Mario Benedetti
y al brasileño Oscar Niemeyer. En el año 2008 recibieron la distinción Roberto Fernández
Retamar, de Cuba y el boliviano Jorge Sanjinés.

 
Cidalc al Día - Noticias

 ORIGINAL: ESPAÑOL
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Queridos hermanos,

Durante el Congreso de Regentes, celebrado en Roma en el mes de noviembre de
2009, cada Regente recibió un DVD titulado “El Evangelio en acción”, que narra la historia de
unos cuantos hermanos dominicos que anuncian la Buena Noticia a los pobres. La idea era
comenzar una serie de videos cortos que podrían mostrar el apostolado de los hermanos
de todo el mundo. Al final de este vídeo el Maestro de la Orden invitó a cada uno de
nosotros a producir vídeos y enviarlos a la Curia Generalicia en Santa Sabina. Los vídeos
estarán disponibles para la visión de todos en nuestro sitio web: http://internet.op.org/
Ésta será una forma concreta de hacer una contribución al Capítulo General de Roma
(septiembre de 2010).

Tal vez el Regente de su entidad ya les ha mostrado el DVD, “el Evangelio en acción” Si
no, pueden pedírselo y hacer algunas copias para ser distribuidas a quienes ustedes crean
que puedan estar interesados. Asimismo, estamos distribuyendo una copia del DVD a los /
Provinciales, Vice Provinciales y Vicarios Generales para su difusión en las diversas reuniones
regionales de Asia-Pacífico, CIDALC, IEOP, IAOP y América del Norte.

Decidimos escribir a los Vicarios provinciales y regionales, Superiores de las Misiones,
Maestros de Estudiantes, Promotores de las Vocaciones, de Justicia y Paz, de los Laicos, de
los Medios de Comunicación y del Rosario. Sabemos que la lista de oficiales no es completa.
Ésta se hará. Mientras tanto, les pedimos que miren el vídeo, para compartirlo con algunas
personas, y nos informen de sus reacciones.

En cuanto al video le invitamos a que nos lo envíen, lo mejor sería enviar un video de
tres minutos que muestre su apostolado. Cómo tratan de vivir el Evangelio en acción.

Pueden subir sus vídeos a nuestro sitio web: http://internet.op.org/. Si tienen
dificultades, por favor envíenos un e-mail y trataremos de hacerles una copia.

Nuestro agradecimiento a los muchos de ustedes que ya nos han enviado sus videos.
A la espera de pronto recibir noticias suyas, reciban nuestro saludo fraterno en Santo
Domingo, Nuestro Padre.

Fr. Prakash Lohale OP (Socius para la Vida Apostólica)
E-mail: apostolatus@curia.op.org

Fr. Marcio A. Couto OP (Socius para la Vida Intelectual)
E-mail: studium@curia.op.org

ORIGINAL: INGLÉS

EL EVANGELIO EN ACCIÓN

LIBROS RECIBIDOS:

 Catherine de Sienne, Lettres aux rois, aux reines et aux responsables
politiques, Ed. Cerf, Paris, 2010, 267pp.

 Catherine de Sienne, Lettres aux Laïcs, Ed. Cerf, Paris, 2010, 231 pp

 Maître Eckhart, L’œuvre des Sermons - Erfurt-Paris-Strasbourg-Cologne, Ed.
Cerf, Paris, 2010, 461pp.

 Pierre Claverie, Petite introduction à l’islam, Ed. Cerf, 2010, 110pp.

 Sous la direction de Éric T. de Clermont-Tonnerre, Marie de la Trinité - Union à
Dieu et filialité mystique et épreuve, Ed. Cerf, 2010, 245pp.
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PAÍSES BAJOS - En la víspera del 23 de diciembre de 2009 en
Nijmegen, los Países Bajos, falleció el dominico, teólogo flamenco,
profesor, maestro y doctor Edward Schillebeeckx. Mantuvo más
cerca de su corazón su identidad dominicana que los imponentes
premios y condecoraciones que recibió a lo largo de los años. Fue
un auténtico seguidor de Domingo de Guzmán, el fundador de la
Orden de Predicadores, quien es considerado como la Luz de la
Iglesia y Maestro de la Verdad: Lumen Ecclesiae, Doctor Veritatis

Durante 25 años, Edward Schillebeeckx fue profesor en la
Universidad Católica de Nijmegen (actualmente la Universidad de
Radboud) donde impartió clases de dogmática e historia de teología.
Le fueron otorgados un gran número de doctorados honoris causa
de universidades de los Estados Unidos, Canadá y Europa. Innu-
merables fueron sus publicaciones, entre las cuales se encuentran Jezus, het verhaal van
een Levende (1974; Jesús: un experimento en la cristología, 1979) y Mensen als verhaal
van God (1989; Iglesia. La historia humana de Dios, 1990). Sus trabajos han sido estudiados
y leídos en todas partes, incluso en China y Japón. Poco antes de morir todavía escribió,
estudió y habló con los visitantes sobre los asuntos actuales de la Iglesia y de la sociedad.
Fue hasta que sintió que su fin estaba cerca, cuando escribió su último testimonio personal:
“Querido, Dios mío, Tú eres quien me tenderá en mi tumba” (16 de diciembre de 2009).

De joven, Edward Schillebeeckx había escuchado la voz del llamado de Dios y durante
toda su vida escuchó esta voz. En la mañana de su muerte, le dijo a la hermana Hadewych,
quien amorosamente cuidó de él durante seis años: “Siento que estoy siendo llamado”.
Entonces dijo dos veces, como para enfatizar su adiós inminente: “Me estoy yendo”. Más
tarde ese mismo día pronunció sus últimas palabras: “Dios me está llamando”.

El 30 y 31 de diciembre cientos de personas de todo el país y del extranjero se reu-
nieron en la iglesia dominicana en Nijmegen: miembros de la familia, hermanos y repre-
sentantes de la Familia Dominicana, amigos, estudiantes, dignatarios religiosos y civiles,
entre los cuales se encontraban los obispos Hurkmans, Bluyssen y De Korte, y muchos
otros más.

Edward había declarado durante su vida que “las personas eran las palabras con las
que Dios cuenta Su historia”. El velatorio por la noche y la celebración de la Eucaristía se
convirtieron en una historia de Dios con la gente. Los Provinciales de las provincias holandesas
y flamencas de dominicos presidieron de manera alternativa las dos celebraciones. El espíritu
del Señor era casi palpable en su presencia y trajo unidad en la fe, la esperanza y el amor.
Dios estaba evidentemente cerca.

El 2 de febrero de este año, la Universidad Radboud celebró una solemne sesión
académica en memoria de Edward Schillebeeckx. Un gran número de profesores y
admiradores estuvieron presentes, entre los cuales estuvieron los obispos Ernst, Hurkmans
y Muskens. Los obispos escucharon atentamente a los cuatro oradores que llamaron a
Edward un ‘erudito eminente’ y el ‘padre de la Iglesia de la era moderna’. También recordaron
cómo Damian Byrne, antiguo Maestro de la Orden de los Dominicos en Roma, había
llamado a Edward una bendición del cielo para él y para la Iglesia. Los críticos suponen que la
teología de Schillebeeckx pronto será olvidada, pero los teólogos de la Facultad de Teología
en Lovaina y de la Facultad de Teología en Nijmegen, por fortuna, tienen una opinión
diferente. Investigarán de forma colaborativa, la manera en la que pueda surgir una teología
en el siglo XXI que utilice la herencia científica de Edward Schillebeeckx.

Hermana Regina Mattens OP., (Traducción: Faruk Ates)
 ORIGINAL: ALEMÁN

“DIOS ME ESTÁ LLAMANDO”
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Publicamos amplios extractos de la conferencia que se llevó a cabo el 10 de marzo en
Roma, en el Centro internacional de estudios caterinianos, en el ámbito de un ciclo de
encuentros dedicados al tema “La mujer en los escritos caterinianos: de los estereotipos
del tiempo al infatigable cuidado de la vida”.

de Alessandra Bartolomei Romagnoli
Universidad Pontificia Gregoriana

Después de haber sido su confesor (1374-1380),
Raimundo de Capua se convierte en el biógrafo de santa
Catalina. Nombrado Maestro general de la Orden de Predicadores
en el mismo año de la muerte de la sienesa, se dedica a la
redacción de la Legenda maior entre 1385 y 1395. La obra
tiene una gestación larga, pero no obstante los muchos
compromisos y los viajes continuos Raimundo se entrega a
ella con gran compromiso. La Legenda maior es un texto prolífico
y literariamente complejo que se sostiene bajo un difícil equilibrio
entre la exigencia de la veracidad histórica y de la interpretación
teológica y sapiencial de la experiencia viva de la sienesa. Es
este segundo registro de la escritura que nos interesa.

La obra de Raimundo de Capua puede ser leída de hecho
como la narración ejemplar de la transformación de un cuerpo
natural en un cuerpo de Cristo, un ritual de pasaje. Su estructura
es cristalina. Como todo rito transicional el desarrollo de la

narración está distinguido por tres fases: la iniciación, caracterizada por prácticas de
autonegación y procedimientos de separación y autoexclusión, necesarias a fin de que el
cuerpo de Catalina experimente el estado de la “muerte mística”. La fase liminal, el verdadero
pasaje, en donde obrada la fragmentación, la creatura participa de una condición ambigua,
es ya privada de atributos y por tanto es susceptible de ser completamente remodelada.
Finalmente la trasfiguración del cuerpo, que, ya transformado, puede poner en acto la
plenitud de su fecundidad sobrenatural.

Al inicio del relato, la hija del tintorero Benincasa es una niña bien nutrida por la leche de
la madre y muy amada, más aún es la predilecta, y todos la admiran por su piedad, la
sabiduría, la precocidad en el lenguaje. Pero a los seis años tiene una visión de Cristo que la
desafía: “¿Qué haces? ¿No vienes?”. Catalina acepta la seducción y se pierde. La situación
se revierte. Renuncia progresivamente a la comida hasta volverse incapaz de comer
regularmente, se priva del sueño, lleva el cilicio, con la cadena se desangra de flagelaciones.
El cuerpo, de grande y fuerte que era, se reduce, se achica, se contrae. En fin se paraliza, en
una inmovilidad simbólica que no es ni vida ni muerte.

De igual forma el espacio está marcado por un progresivo retirarse. Se encierra en
casa, después no sale más de su cuarto, en fin se encierra en los muros de la celda interior
para negarse además a la palabra: se vuelve muda. Entre ella y el Absoluto, a este punto, el
último obstáculo es la familia. Sustituye a la parentela carnal por las figuras divinas. Se corta
el cabello, para confirmar la irrevocabilidad del pacto.

Catalina a este punto se convierte en una creatura liminal: no tiene nada, no es nada.
No tiene estatus, propiedad, rango, y por tanto tampoco derechos. Asimismo la elección

LA EXPERIENCIA DE LA MATERNIDAD ESPIRITUAL EN
LA SANTA DE SIENA

CÓMO CATALINA SE REMODELÓ
A SÍ MISMA
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de entrar entre las terciarias religiosas queda culturalmente equivoca. Físicamente presente,
se hace estructuralmente invisible. Condición paradojal y ambigua, fuente de escándalo,
tanto que por vergüenza es materialmente confinada y evitada a la vista.

Pero en positivo el proceso de fragmentación y disolución contiene en sí la apertura a
todas las posibilidades, al cambio del ser, para una transformación ontológica radical. Al
culmen del trabajo de sustracción, como un escultor, Catalina obtiene de hecho un cuerpo
que no está mas regulado por el orden biológico, sino que funciona según las disposiciones
del Absoluto. Sale completamente transformada y remodelada, porque  Cristo le impone
otra naturaleza. Después de las nupcias místicas le hace llevar una vestimenta sanguínea, le
da un corazón nuevo y la corona de espinas. Se nutre de otro alimento, el eucarístico, y de
la sangre que brota del costado del Crucifijo. Se identifica completamente en él, asume las
connotaciones físicas, estigmatizadas y las llagas.

Los sentidos de la percepción espiritual vienen amplificados: ve y siente con el olfato el
pecado y las virtudes de las almas. Asimila la potencia extraordinaria y salvífica del cuerpo
glorioso: levitación, fuerza sobrehumana, invulnerabilidad al fuego, inmovilidad, don de cumplir
milagros. El movimiento no es mas un cerrarse y un retirarse, sino un abrirse y un ir hacia
fuera. El cuerpo, hasta ahora contenido, controlado, contraído, se dilata, sale fuera de sí, en
el éxtasis, y se difunde al exterior, en el mundo. Catalina deja la celda, después la casa, al fin
Siena, y se vuelve fecunda, madre de almas.

Cerrando el cuerpo a la comida, no acumulando, tomando sobre sí la abyección física
y espiritual de los otros, Catalina ha restituido el cuerpo sagrado y ha restablecido la circulación
simbólica, permitiendo a los otros de nutrirse, consintiendo la redistribución de los bienes
materiales y espirituales. Adquiere en fin, por envestidura divina, además el privilegio de la
palabra. Al término de su trabajo, Catalina se ha convertido en madre de todos.

Entre 1411 y 1416 a la curia obispal de Venecia, sin ser todavía patriarcado, afluyen
veintitrés deposiciones juradas solemnemente autentificadas por la mano del público notario.
Excepto dos laicos, son todos pertenecientes al clero regular, quince los dominicos. Son
padres y conjuntamente hijos de la madre, formados en su “divina escuela”. A la distancia
de treinta años de su muerte afloraron nuevamente los recuerdos, el calor del pan y del
bollo que ella empastaba y horneaba, el perfume de las coronitas de flores que entrelazaba
y regalaba a sus hijos, una nota de color que rompe la densa capa de lo doloroso. Catalina
ayunaba y nutria, sufría y servía, sobre todo tomaba para sí los pecados de todos. Los
gestos familiares de la vida ordinaria se entrecruzaban con los milagros estrepitosos: la
multiplicación del pan, la del vino. La memoria de los hijos, ya huérfanos, toma el lugar de la
presencia de la cual han sido privados.

Pero en el fondo se perfila también la urgencia de una frontera de espacios que
circunscriban con rigor. Se está a la vigilia del concilio de Constanza, lo que volverá a poner
en causa los dones de Brígida, veracissima prophetissa, y los maestros de Paris, Gerson a
la cabeza, ponen sobre el tapete la cuestión de la discretio spirituum. Al centro de las
deposiciones se deja entrever la necesidad de definir la función y las modalidades de la
transmisión del carisma.

Los discípulos se sienten llamados a reforzar el proceso de idealización de Catalina,
necesario para justificar su trabajo al servicio de la colectividad. De hecho, está en juego la
cuestión de la reforma de la Orden. Ésta evoca a dos fundadores: la santa madre Catalina
y el beato padre Raimundo. Son ellos los padres del discurso reformado. Sin embargo la
madre prevalece sobre el padre, en nombre de una estructura que asigna a la mujer la
transmisión de los mysteria Dei per scientiam infusam. Feminidad de la revelación divina y
de su habitación en el mundo. Es a través de la madre que la palabra llega y se hace cuerpo
y discurso. La Legenda maior así se convierte en el relato de fundación de la obediencia
dominicana, es el mythos de los orígenes. A hacerse cargo, con una conciencia precisa, es
sobre todo el fraile Tomás de Siena, el Caffarini. La deposición al proceso del autor del
Libellus tiene la evolución de un sermón. Bajo la protección de Bartolomé de Pisa desarrolla
el tema de la perfecta conformidad de Catalina,  alter Franciscus, a Cristo.

No obstante el punto central en la argumentación de Tomás está en la propuesta de
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solución de la relación entre ejercicio del carisma y sacerdocio ordenado, tanto en los
términos del munus docendi como en el plano sacramental. Para cortar de raíz toda potencial
tensión y equivoca interpretación, Caffarini subraya que la obra de materna dirección
desenvuelta por Catalina en realidad miraba a reforzar y potenciar los papeles directivos de
los padres, resolviéndose en una forma de apostolado privilegiado en relación a los
sacerdotes. Un modelo ejemplar de esta situación le es proporcionado por la pareja espiritual
Jaime de Vitry y María de Oignies. Había sido la madre a “generar” a Jaime, indicando al
intelectual prisionero de su pasión por los libros el camino de la santa predicación, había sido
ella al apoyarlo por sus méritos y sus oraciones en el trabajo apostólico. Aún antes del
reconocimiento oficial de la santidad de Catalina, el proceso Castellano ofrece una dilucidación
intelectual: la obra de dirección espiritual, dentro de algunos parámetros, es consentida a
las mujeres y considerada de gran utilidad, de hecho fortalecida. Canonizando la leyenda de
Raimundo de Capua y garantizando la conservación y la transmisión de los escritos de
Catalina, el proceso confiere una singular patente de fundación a las experiencias de vida
consagrada femenina poniendo las premisas al florecimiento de las santas vivas terciarias
dominicas que entre el siglo XV y XVI se reconocerán en el profético modelo cateriniano.

Quisiera ahora hacer un paso atrás para tratar de reflexionar sobre cómo Catalina
misma haya interiorizado el propio papel directivo y materno. A este propósito quisiera sólo
señalar un tema que no me parece haya sido acordado en la historiografía una atención
suficiente. La tradición recibe inmediatamente a Brígida de Suecia y Catalina de Siena, las dos
grandes madres de la Iglesia y del Papado del siglo XIV. Las evidentes analogías sin embargo
no deben hacernos perder de vista algunas sustanciales diferencias de su lenguaje espiritual y
las distintas modalidades con las cuales ellas han interpretado la propia función carismática.

En contraste con Brígida, Catalina es bien atenta de no avanzar por sí misma una
apostolicidad de tipo profético, ni a proponerse como instrumento y canal de la continua
revelación de Dios, como en cambio lo hace la sueca, quien en el evento revelador se auto-
identifica con la Madre de Dios. Catalina pone en guardia el paradigma de un profetismo
intenso como consciencia de eventos futuros y es muy cauta en relación a formas de
gnosticismo estáticas y visionarias. Nunca habla de secretos divinos que no están legados
por la Escritura y, a diferencia de Brígida, es muy prudente además en la utilización de los
apócrifos. Permanece tomista en la invitación constante a mantener bien lucido y claro el
ojo del intelecto. La aristocrática Brígida no vacila con tono real a subministrar irrevocables
condenas sobre eclesiásticos y doctores que a menudo en sus visiones le parecen precipitar
en los abismos infernales. Catalina es severa, incluso dura en la labor de corrección, pero
mantiene siempre intacta la reverencia y la devoción afectuosa respecto a los sacerdotes,
ministros del dulce sacramento.

Y no obstante, en Catalina, no menos que en Brígida es fuerte la conciencia de cumplir
con un preciso mandato divino y, como una madre, “siente” que lleva a sus hijos, literalmente,
con el cuerpo y con el alma.

En la Legenda maior se habla de manera muy extensa de la relación atormentada de
Catalina con la madre. Es un motivo -lo noto aquí por incidencia- que se introduce en las
hagiografías de las santas místicas de finales del medioevo. En la tradición antigua, el paradigma
ofrecido por la pareja Mónica y Agustín sugiere la idea de una transmisión de los valores
cristianos por medio matrilineal. La nueva hagiografía, en cambio, parece organizarse sobre
una fractura que invierte los asuntos culturales. En la legenda maior, en particular, el tema
del conflicto encuentra un desarrollo del todo inédito, tanto que la madre asciende casi el
papel de maestra en negativo en el proceso de formación de la hija.

Catalina dirige a la “madre desconsolada” cuatro cartas de su inmenso epistolario,
pocas quizás, si se miden con la angustia de Lapa Benincasa. La hija lejana conoce bien su
sufrimiento, su “esfuerzo” por comprender: “Todo esto acontece porque ustedes aman
más esa parte que yo he adquirido de ustedes, que la que he adquirido de Dios, es decir su
carne, de la cual me revisten”. Suplica entonces a la madre de deponer “toda desordenada
ternura”, “el amor sensitivo”, y de dejarla ir, para volverse finalmente “madre no solamente
del cuerpo, sino del mi alma”.  Le pide de seguir el ejemplo de la Virgen  que “dona a sí y sus



IDI - 481/Abril ‘10112

hijos, y todas sus cosas, y la vida por honor de Dios”, y de no tener miedo de permanecer
como ella “sola, huésped y peregrina”. El dolor solitario de la madre de Dios a los pies de la
cruz es un momento fuerte de la espiritualidad de Catalina, que en su signo dominicano
tiene una profunda devoción ante la Virgen.

No obstante su experiencia mística de maternidad encuentra su primera razón en la
cristología. En la visión de Catalina, plenamente comprendida en el cuadro teológico de la
escolástica, Cristo es antes que nada redentor, en cuanto sólo su ser Dios hace posible la
salvación del hombre, es su sacrificio de expiación el que revoca el pecado, es su sangre la
que recompra la humanidad pagándole el rescate. Es entonces además de un acto de
justicia y un acto de amor. Pero en la encarnación se realiza perfectamente también el
misterio de la unión humano-divina: ”el hombre es hecho Dios y Dios se ha hecho hombre
por la unión de la naturaleza divina y de la naturaleza humana en Cristo”, escribe en el
Diálogo. Por esto la imagen fundamental de Cristo en los escritos de Catalina es la del
cuerpo de Dios que muere a fin de que los hombres puedan nutrirse y vivir: ”A nosotros,
muy querida madre, conviene hacer como hace el niño, el cual, queriendo tomar la leche,
toma la mama de la madre y se la mete en boca, hunde por el medio de la carne trae
consigo la leche; y así debemos hacer nosotros, si queremos nutrir nuestra alma: nos
debemos atacar al pecho de Cristo crucificado, donde está la madre de la caridad”.

La teología de la maternidad de Dios tenía raíces profundas en el pensamiento medieval.
La serie había sido abierta en el siglo XII por Ildegarde de Bingen, quien había visto en la
encarnación casi una segunda creación, y en Cristo el padre y la madre juntos de la humanidad
nueva. Cristo entonces, nuevo Adam, tiene un rasgo común con Eva, en cuanto su nacimiento
non ex semine, sed caro ex carne presenta analogías con la de la progenitora: al no tener
un padre humano, la carne de Cristo es sacada de su madre. Por esto en el Liber divinorum
operum Ildegarde había llegado a afirmar explícitamente que “el hombre verdaderamente
significa la divinidad del Hijo de Dios, y la mujer su humanidad”. Si el Padre es el signo de la
potencia del divino, en la encarnación, vivida en el signo de la aceptación de la humana
debilidad, se hace presente y visible el misterio de su amor y de su misericordia.

Sin embargo Ildegarde permanece aún en el interior de la tradición monástica. Cuando
es transferido en el plano de la experiencia, este dato teológico da forma al nuevo lenguaje
de la mística femenil, donde la intimidad total con la persona de Cristo es buscada en la
participación a su sufrimiento. También es este el gran problema de Catalina: la posibilidad
de repetirse del evento de la encarnación en todo hombre, como una realidad históricamente
tangible como lo es en la carne eucarística. No es más, por el camino de la contemplación,
el extralimitamiento de este mundo finito y que deviene para alcanzar el Ser eterno e
inmutable, ya que lo que su vida y su escritura testimonian es el tentativo de dejar siempre
abierta la posibilidad que el Ser acontezca.

En otros términos podremos decir que es un modo de ponerse, en relación con el Ser,
en relación materna, de generarlo, de hacerlo venir a la luz. La atención se mueve de un
conocer, o un contemplar, a un hacer. Es esto lo que Catalina entiende cuando habla de
“parir un hijo del Amor”. No es una novedad: expresiones similares se encuentran
en Hadewijch que siente “amor que crece en su seno”, en Gertrudis de Helfta, que la noche
de Navidad se siente embarazada del divino Niño, pero también en Ángela de Foligno donde
el mundo entero aparece como preñado de Dios, viviente en la espera. Decenas y decenas
de visiones de santas mujeres que le muestran la intención en el acudimiento del Hijo
divino: lo nutren, lo envuelven, lo mecen.

Sin embargo Caterina va más allá: la singularidad de su experiencia es la de haber
llevado a sus consecuencias extremas la intuición mística del completo compromiso de
Dios en la historia y de haber transferido el tema de la maternidad del momento personal
privado espiritual al público.

(©L’Osservatore Romano - 8-9 de marzo de 2010)
ORIGINAL: ITALIANO
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Como miembros de la Orden de Predicadores, seguimos los pasos de los apóstoles.
Nuestra vocación dominicana, que nos exige “Id y predicad”, necesita fortalecerse
compartiendo nuestras experiencias de predicación con Jesús y también entre nosotros
(Mc 6, 30). Jesús no fue sólo un ‘predicador litúrgico’, ciertamente proclamó el Evangelio en
el Templo y en la sinagoga, pero fue sobre todo un ‘predicador itinerante’ que tomó como
‘púlpito’ el mundo que le rodeaba y como ‘escritura’ la vida cotidiana de los hombres y
mujeres de su tierra. Hoy también existe una gran variedad de lugares y oportunidades
para predicar y por eso el trabajo de los laicos se hace especialmente necesario.

Por medio de la recopilación y publicación de pequeños testimonios de fe y esperanza
de laicos dominicos a modo de auténticos ejemplos de la diversidad de modos de predicar
posibles, esbozados desde su propia experiencia personal, conseguiremos:
 una mayor conciencia de las ‘situaciones de predicación’ que ordinariamente pueden

presentársenos en nuestra vida diaria;
 una mayor confianza en nuestra capacidad personal y ‘carisma’ de predicadores;
 una mayor creatividad para buscar nuevos púlpitos desde los que predicar el Evangelio;
 una mayor facilidad para ser reconocidos por nuestros hermanos y hermanas como

‘compañeros en la predicación’ dentro de la Familia Dominicana y de la Iglesia en su
conjunto;

 una mayor esperanza para aquellos que deseamos que los laicos dominicos lleguen a
ser de manera efectiva cristianos predicadores.

Conforme a lo acordado en la Asamblea Europea de las Fraternidades Laicales
Dominicanas en Eslovaquia en mayo de 2008, una nueva página Web ha sido creada como
plataforma para compartir nuestras experiencias de predicación: http://laicatuspraedicans.org.
Concretamente, queremos pediros que lo anunciéis en vuestras fraternidades y que animéis
a los hermanos y hermanas a ofrecer el testimonio de sus propias experiencias nacidas al
compartir su fe con otra persona o con un grupo, en su lugar de trabajo, en su hogar, en su
parroquia o en su comunidad local.

El comité editorial constituido durante la Asamblea está integrado por tres laicos
dominicos – Bénédicte Jerebzoff-Van Damme OP, Guido Van Damme OP y Ruth Henderson
OP – y por fr. David Kammler OP, Promotor General del Laicado Dominicano. Les alegrará
mucho recibir vuestras propuestas que deberéis enviar a laicatuspraedicans@gmail.com.

Las contribuciones pueden enviarse en español, inglés, francés, italiano, alemán,
holandés, ruso, polaco o checo. Se publicarán en la página Web en su idioma original.
Posteriormente, se traducirán al francés o al inglés.

La tarea del comité será la de seleccionar, editar y resumir, cuando sea necesario, los
testimonios de predicación que los laicos dominicos ofrezcan para ser publicados. Los
nombres serán cambiados para proteger la identidad de los autores y de quienes son
mencionados en sus relatos, o serán omitidos por completo si así se requiere. La Provincia
o el Vicariato y el país de origen de las contribuciones publicadas sí serán indicados. Esperamos
que cada Provincia y Vicariato pueda verse representada. Esperamos tener noticias vuestras,

Fraternalmente en Sto. Domingo,

Bénédicte, Guido, Ruth y Fr. David
ORIGINAL: INGLÉS

WEB DE PREDICACIÓN
DE LOS LAICOS DOMINICOS
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ITALIA - Como quizás saben, los Consejos USMID y CPDIM han considerado importante
repartir el trabajo de coordinación a nivel nacional entre los frailes y hermanas laborando en
el ámbito de la Pastoral Juvenil en Italia.

La finalidad de este proyecto es la de poderse coordinar para probar y verificar si es
posible proponer recorridos comunes de juventud dominicana (la edad que queremos
considerar es la que va entre los 18 y los 35 años) o cualquier iniciativa a nivel nacional.

Luego de algunos encuentros de la reconstituida comisión, en la fecha 14/15 de
noviembre, nos encontramos en Roma con los frailes y las hermanas que se estaban
disponibles con el fin de proyectar algo para realizar juntos.

Sabemos que no tenemos las fuerzas y la posibilidad para poner en el campo muchas
cosas, por otro lado, sería irreal pensarlo, sin embargo pensamos que algo se puede
esbozar.

El encuentro nos llevó a reflexionar sobre algunas propuestas concretas:

• un momento anual que sea una actividad común, significativa, y que de visibilidad. Teniendo
en cuenta que es para las y los jóvenes y que por tanto, debería tener características a la
‘medida’, queremos proponer la JORNADA DE LA JUVENTUD DOMINICANA:

• Una cita anual (en la medida de lo posible manteniendo el mismo periodo), itinerante en
los lugares dominicanos.

• Sobre un tema lo más cercano posible al propuesto en el año del camino de la Orden
hacia el Jubileo del 2016.

• Que permita conocer una figura de santidad dominicana.

Para 2010: Tema del año: La Misión de la Predicación.

1a JORNADA DE LA JUVENTUD DOMINICANANA: Turín, 14/16 de mayo.
Peregrinaje a la  Sábana Santa y un momento de encuentro sobre la figura de Pier Giorgio
Frassati, un joven predicador. Se prepararán las carteleras. Referencias o informaciones:

Fr. Davide Traina (davideop@libero.it – Turín  - Provincia de Santo Domingo)

• Para crear la red de contactos la propuesta es la de utilizar la red social
www.gioventudomenicana.ning.com, creada y puesta en marcha por jóvenes de la provincia
de Santo Domingo. Se trata de ir a curiosear para después inscribirse y ponerse en ‘red’.

• Además proponemos tarjetas de reflexión que ayuden al debate sobre el tema del año
propuesto por la Orden y favorezcan la reflexión sobre un tema común. Por ahora utilizamos
los medios de comunicación ofrecidos por Internet, para dar a conocer lo más posible este
sencillo instrumento, dejando a la libertad de cada uno la elección de la modalidad de su
utilización. Las tarjetas saldrán cada mes y estarán pensadas por personas distintas con
estilos diversos, en lo que nosotros veamos una riqueza de aportaciones.

• Les invito a tomar nota de las citas y a divulgar estas noticias. Espero de haber suscitado
al menos un poco de curiosidad, de modo que otros puedan expresar el propósito de
unirse a nosotros en este trabajo común.

Para mayores informes: sor Bárbara (Hermanas Dominicas Unión Santo Tomas de
Aquino) barbara.faretra@alice.it

No olviden visitar: www.gioventudomenicana.ning.com

Sor Bárbara
ORIGINAL: ITALIANO

JORNADA DE LA JUVENTUD
DOMINICANA
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Quien frecuente las obras de Tomás de Aquino –muerto el 7 de marzo de 1274 en el
monasterio cisterciense de Fossanova- quedará sorprendido viendo convivir en él la agudeza
especulativa y la atención a la experiencia, la rigurosa sutileza lógica y la penetrante lectura
de la fenomenología. Su capacidad de abstracción y de reflexión en el ámbito del pensamiento
es muy alta, no menos lúcida y fina aparece su sagacidad en el campo de la acción, que
especialmente resalta en la maravillosa Pars secunda de la Summa Theologiae.

Y tanto en la ciencia especulativa como en la ciencia práctica Tomás procede con un
lenguaje preciso y al mismo tiempo transparente y sencillo, donde le importa “el significado
de la expresión” (significatio nominis), pero sobre todo se revela interesado en la “realidad
significada” (res significata), convencido sobre cómo es que “la realidad” (res) excede
siempre el “nombre” (vox) y representa el inextinguible recurso. Él sabe que en cada
porción del saber la “enunciación” (l’enuntiabile) no traduce nunca adecuadamente el
“enunciado”. Tomas no se complace en los enredos lingüísticos, que terminan en la esterilidad
y a veces en la extravagancia; ni siquiera encuentra gusto en la exuberancia del lenguaje
vistoso en imágenes que van a cascada: él no es ni Scoto ni Bonaventura. De allí el tono
sereno, preciso y denso de su escritura, íntegramente tendiente a hacer transparentar la
“sustancia” de la cosa.

El Angélico no se propone maravillar, sino decir la realidad, o sea la
verdad: desinteresadamente. Lo que no quiere decir sin pasión. La naturaleza de Tomás es
pasional y, cuando es necesario, sabe ser penetrante. Piénsese en el De unitate intellectus
que termina con estas palabras: ”Si alguien, alabándose de conocimientos pseudo-científicos,
va a decir algo contra lo que hemos escrito, no hable en las encrucijadas o delante a los
muchachos, que no están en grado de juzgar cosas tan difíciles, sino escriba contra este
opúsculo, si tiene el coraje”, y encontrará gente capaz de debatir y de “colmar las lagunas
de su ignorancia”.

Por lo demás, podemos recordar los límites y las imperfecciones de la “escritura” de
Tomás, extendida en estado de normal preocupación, casi de impaciencia, como ha puesto
a la luz Pierre-Marie Gils. En todo caso, el clima vasto que se respira en las obras del Angélico
es el de la libertad fundada en la verdad. Él aparece totalmente contrario tanto al conformismo
como al exceso; sólo que su “equilibrio” nace justamente de la preocupación de ser verdadero,
la cual funda y explica su audacia.

Tomás escribe tranquilamente que, para exaltar a Dios, no se deben humillar y
desconocer a las creaturas; es más: ”Rebajar la perfección de las creaturas significaría
rebajar la perfección de las prerrogativas de Dios” (detrahere perfectioni creaturarum est
detrahere perfectioni divinae virtutis); “Sustraer las acciones propias a las cosas, significaría
sustraer alguna cosa a la voluntad de Dios” (Detrahere ergo actiones proprias rebus, est
divinae bonitati derogare (Summa contra Gentiles, ii, 69).

Es la victoria radical sobre el maniqueísmo, que había dejado alguna de sus peligrosas
trazas en la tradición cristiana; y es una actitud perteneciente al “talento instintivo” o
“caracterial” del Doctor Común: la relevancia es del genial Chesterton, en su San Tomás de
Aquino, que Étienne Gilson consideraba “sin posibilidad de paragón el mejor libro nunca
antes escrito sobre santo Tomás”.

He mencionado a la diligente atención que éste tenía para la ciencia experimental o
para la fenomenología, verificable, en particular, en la Pars secunda de la Summa Theologiae.
Aquí la materia es ofrecida por el actuar humano, por sus principios, por sus “pasiones”, por
sus virtudes teologales y cardinales, destinadas a refractarse y a ramificar en una multiplicidad

TOMÁS DE AQUINO Y LA LIBERTAD FUNDADA SOBRE LA VERDAD

MAESTRO CONCRETO Y PASIONAL
por Inos Biffi
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de temas. Entonces se puede recorrer especialmente la Pars secunda secundae de la
misma Summa, y reencontrar las consideraciones tomísticas, por ejemplo, sobre la amistad
y la ironía, la presunción y la vanagloria, la ambición y la pusilanimidad, lo estudioso y la
curiosidad, donde recorre toda una sapiencia práctica filosófica ilustrada y descrita por el
perfil cristiano y donde la ética de Aristóteles revive y se renueva:  será “hacia finales de la
época medieval “ que “el aristotelismo termino por anticuarse” (Chesterton).

Esta parte ofrece todo un programa de formación espiritual humana y cristiana de alta
calidad: un espléndido tratado y diseño de educación. Se necesita sólo tener el ánimo de
recorrerlo, si bien el camino es muy arduo. La forma y disposición escolástica de las cuestiones
y de los artículos no es de inmediato acceso; la lengua misma puede ser una objeción no
leve. Sin embargo es posible superar estas dificultades, con escucha paciente de los textos,
la disolución del aparato técnico escolástico. Y se logra entonces –quedando atraídos- la
vena que fluye en fondo a la expresión.

Quisiera tomar un ejemplo de este amor de santo Tomás por la verdad, de esta su
audacia y sentido de moderación, allí donde trata de la corrección de un “prelado”, de un
superior, por parte de un súbdito (Summa Theologiae, ii-ii, 33, 4).

Por la Escritura y por algunas “autoridades” patrísticas, parecería, observa Angélico,
que “los prelados no debieran ser corregidos por sus súbditos” (Praelati non sunt corrigendi
a subditis). Pero al respecto existe una afirmación de san Agustín, según la cual se necesita
tener misericordia incluso de los superiores, y “la corrección fraterna es un acto de
misericordia” (correctio fraterna est opus misericordiae). El Angélico responde: ”La corrección
fraterna, justo porque es un acto de caridad, es un deber que concierne a todos en relación
a cualquier persona estamos obligados a tener caridad, en caso de que encontremos en
ella algo que corregir” (correctio fraterna, quae est actus caritatis, pertinet ad unumquemque
respectu cuiuslibet personae ad quam caritatem debet habere, si in eo aliquid corrigibile
invenitur). En otras palabras la corrección fraterna no admite excepciones.

Por otra parte para que un acto sea virtuoso es necesario tener en cuenta las
circunstancias. Por ello “en las correcciones que los súbditos hacen a sus superiores se debe
respetar el debido modo: es decir, ésta no va hecha con insolencia, ni con dureza, sino con
mansedumbre y con respeto. Y en efecto el Apóstol (1 Timoteo, 5, 1) advierte: ”No ser
áspero en el reprender a un anciano, por el contrario exhórtalo como si fuese tu padre “”.

Tomás también se pregunta si es lícito una reprimenda pública, y no vacila en
responder: ”Cuando hubiere un peligro para la fe, los súbditos estarían obligados a reprender
a sus prelados incluso públicamente” y, citando a Agustín (Glossa ordinaria sobre Galati, 2,
14), prosigue: El mismo Pedro dio el ejemplo a sus superiores de no desdeñar de ser
corregidos por los súbditos, cuando sucediese a ellos de alejarse del camino justo”.

Ni esto significaría presunción: ”Presumir de ser en modo absoluto mejor que el
mismo prelado es un acto de presuntuosa soberbia, pero estimarse mejor en algo no es
presunción, ya que nadie en esta vida está sin algún defecto. Y también se debe notar que,
cuando un súbdito advierte con caridad a su prelado, no por ello se estima superior a él, por
el contrario ofrece sólo una ayuda a él, conforme san Agustín (Epístola, 211), “cuánto más
alto se esté, más se está en grave peligro””.

Más adelante, de modo realista agregará: ”Cuando por ello se juzgue probable que el
pecador no aceptará la admonición, sino hará peor, se debe desistir de corregirlo”.  Exactamente
es este sentido de la prudencia, que coincide con la fuerza de la verdad, confiere a Tomás la
libertad de pensamiento y de la palabra, y hace de él un maestro no entrometido sino
exigente.

(©L’Osservatore Romano - 7 marzo 2010)
ORIGINAL: ITALIANO
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PUERTO RICO - Las Hermanas Dominicas de la Santa Cruz  estamos celebrando 100
años de servicio en Puerto Rico. La presencia de esta Congregación se ha hecho sentir de
costa a costa; de norte a sur y de este a oeste: Bayamón, Yauco, San Juan, Cataño,
Isabela, Ponce, Naranjito, Jayuya, Luquillo, Fajardo y Culebra. Los derroteros caminados
han incluido la educación (en todos los niveles) la salud, la rehabilitación de drogadictos,
orientación a los jóvenes y trabajo en el Residencial Virgilio Dávila, donde se han establecido
dos Hermanas desde la década de los 80.

El creciente número de la población envejeciente nos movió en 1980 a establecer un
Centro diurno para colaborar con Puerto Rico en el mejoramiento de la calidad de vida de la
comunidad de la Tercera Edad, tanto de Toa Alta como de Bayamón. Éste le ofrecería
también la oportunidad a las Hermanas, cuando se jubilaran, de compartir con sus pares
laicos y, en la medida de sus capacidades y fuerzas, ejercer algún ministerio en el Centro ya
que el mismo está ubicado en el edificio donde residen las hermanas jubiladas.  El Centro se
inició como parte de nuestra Congregación bajo el título de Centro Geriátrico Hermanas
Dominicas. Al incorporarlo como un ente aparte en 1987, le cambiamos el nombre a
Centro Geriátrico El Remanso, Inc.  Una Corporación sin fines de lucro y registrada en el
Departamento de Estado como Agencia de Bienestar Social.

 El Remanso está ubicado en el Sector Los Frailes, Carretera 862, Km. 0.8 en Bayamón.
El mayor número de los participantes proviene de Bayamón aunque servimos aquellos que
vienen de Toa Alta. El Centro está ubicado a diez o quince minutos de las residencias de los
que participan y alrededor de veinte minutos del centro de los dos pueblos (Bayamón y Toa
Alta). La propiedad en que establecimos el Centro pertenece a las Hermanas Dominicas de
la Santa Cruz.  Comenzamos con diez envejecientes a los que les ofrecíamos servicios de
nutrición, transportación y algún tipo de socialización, dinámicas, juegos y actividades
religiosas. A través de estas tres décadas de servicios hemos logrado, contra viento y
marea, darle atención a la persona de la Edad Avanzada y ofrecerle nuestros servicios. Hoy
contamos con un nutrido número (190 personas), 130 matriculados en el Centro y 60 en
sus hogares. Ofrecemos servicios de nutrición, transportación, socialización, actividades
religiosas y de autoestima, recreación, ejercicios aeróbicos.  Además tenemos servicios de
enfermería, escolta, manualidades, educación en salud y nutrición, información y asistencia
como oftalmología y audición. Ofrecemos los servicios de nutrición y la asistencia de ama
de llaves a 60 participantes que permanecen en sus hogares por razones de salud.

Nos consta que hemos logrado mejorar la calidad de vida de los ancianos. Las
evaluaciones que ofrecen los participantes así lo demuestran.  Agradecemos con toda la
fuerza de  nuestra alma la colaboración generosa de   agencias privadas y gubernamentales
que afanosamente trabajan en pro de los envejecientes y a los familiares de los participantes,
amigos y bienhechores que apoyan y aportan a nuestro Centro. Evitamos la
institucionalización ayudando a los familiares y al envejeciente a permanecer en su hogar
con cierta independencia. Reiteramos que nuestro compromiso con nuestros queridos
participantes permanecerá firme porque el mismo está basado en las palabras de Jesús. El
nos invita a confiar en la providencia de Dios y sabemos y hemos experimentado que su
palabra es eterna.

S. Teresita Rivera, OP
EL VICARIATO INFORMA - Vicariato General de Puerto Rico, octubre  2009, n° 9

ORIGINAL: ESPAÑOL

SIRVIENDO
CON ALEGRÍA Y ESPERANZA

CENTRO  EL REMANSO, INC.
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RWANDA - En nuestro Centro Santo Domingo de Kacyiru-Kigali, se llevan a cabo numerosas
actividades de manera regular: la bien equipada biblioteca es muy frecuentada por los
estudiantes y profesores, teniendo a su disposición computadoras con Internet; el inter-
postulado y el inter-noviciado de Kigali reagrupan más de 30 jóvenes en cada grupo, dos
días completos por semana; la gran sala sirve todavía, en la noche, para los ensayos de los
dos grupos corales, para los encuentros y las fiestas.

Desde el mes de abril de 2009, el lunes y el martes, fueron abiertos desde las 14 a las
16 horas, los cursos de alfabetización en kinyarwanda. Más de 93 adultos, sobre todo
mujeres (60), se inscribieron; más de la mitad de ellas son regulares. Tres maestros
comparten los tres grupos según el nivel. La edad de los estudiantes se sitúa mayormente
entre los 15 y 22 años, o sea 54 sobre 93, mientras que las del rango de 23 a 26 años
llegan a 18 y los de más de 27 años son 21. Casi todos son “desempleados” o tienen
pequeños empleos en casa o bien poseen pequeños oficios, y algunas son madres de
familia. Una pequeña minoría es originaria (10 sobre 93) de Kigali y algunos (5) vienen de
pueblos vecinos (Burundi, Uganda, Tanzania, Congo); los otros 78 provienen de diferentes
rincones del país, en un radio más o menos distante de la capital. Entre ellos, había jóvenes,
muchos de ellos llegan a Kigali para buscar trabajo. Treinta y cinco estudiantes de los 93
nunca han asistido a la escuela primaria y, en un orden decreciente comprensivo, registramos
estas cifras: 26 han estudiado un año; 32 han frecuentado la escuela 2 años; y solamente
10 han hecho tres años. Los que han estudiado 4 años de primaria no se consideran como
«analfabetas».

Es evidente que la alfabetización se dirige a una población desfavorecida, más bien
pobre e inestable; este barrio de Kacyiru, todo sumado, está compuesto de ricos y de
personas de clase media, pero también está compuesta de una población pobre de pigmeos
poco abiertos a la escolarización, como los musulmanes, y de muchas personas que viven
en la marginalidad. Hay una amplia representación de sectas y confesiones cristianas (nuestras
estadísticas no han notado nada de este punto delicado). Considerando la edad y otros
criterios fáciles de observar, notamos que los solteros son mucho más numerosos.

Después de unos meses, ya se ha formado un “buen grupo” que se reúne alrededor
de una actividad socialmente gratificante: asistir a un centro para cursos, actividades culturales
cercanas a todos los que frecuentan la biblioteca y otras actividades. Cada uno, sin duda
encuentra allí un beneficio personal: además del aprendizaje de la lengua kinyarwanda, hay
un espacio para la distracción, la creación de lazos sociales; la adquisición de una gran
confianza en sí… y el simple hecho de venir a estudiar y de transitar con los cuadernos, los
periódicos…. Y estar obligados a comportarse y vestirse apropiadamente, todo esto les
motiva y les ayuda al crecimiento social y personal. No ha habido ningún problema hasta
ahora: hay una disciplina asegurada, el horario es muy respetado por los alumnos y es
estricto para los maestros, hay dedicación y ayuda mutua,… Desde la primera semana, ¡su
deseo es tener un tercer día para aprender más rápidamente! No obstante todo esto, las
deserciones son numerosas. El aprendizaje de la escritura y de la lectura para los adultos
exige grandes esfuerzos, si bien el kinyarwanda representa ventajas con una escritura
fonética más fácil de dominar. Finalmente notamos que la enseñanza personalizada será
necesaria para algunos que tienen serios problemas de aprendizaje (dentro del primero
grupo). Esto retrasa a ciertos estudiantes que pueden progresar más rápidamente y desanima
a los maestros y a los estudiantes que no ven el progreso después de los grandes esfuerzos.

Marius Dion, O.P., Kigali
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UN PUEBLO EN UNA LOCA GEOGRAFÍA

CHILE - Este año la verdadera cuaresma en Chile no se inició el  miércoles de ceniza,
cuando el país estaba veraneando y celebrando festivales, sino diez días después, el sábado
27 de febrero a las 03.30 de la mañana, cuando la tierra tembló y a todos se nos hizo
vivencial la tradicional fórmula del “polvo eres y en polvo te convertirás”; y en polvo se
convirtieron el casi millar de muertos, un sin número de  desaparecidos bajo los escombros
y tragados por el mar, ciudades desbastadas en sus centros históricos, pequeños y turísticos
pueblos engullidos por el hambriento océano, y la red vial de puentes, autopistas y pasarelas
literalmente hechas polvo .

El himno nacional de Chile canta en su estrofa: “Y ese mar que tranquilo te baña, te
promete futuro esplendor” y en unos minutos ni pacífico, ni tranquilo ni esplendor, sino
destrucción, llanto y muerte en mas de 600 kilómetros de costa. Y sigue el himno :”
majestuosa es la blanca montaña que te dio por baluarte el Señor” haciendo referencia a
las nieves eternas de donde fluyen ríos, manantiales y lagos  con sus aguas cristalinas,
destino de rutas turísticas dando paso a la incongruencia de ciudades y pueblos rodeados
de aguas de montaña y mar y carentes de agua  potable, muertos de sed, como si vivirán
la travesía del desierto y en Santiago acaparando agua embotellada, por miedo a la escasez
y negocio para las empresas internacionales envasadoras.

En Chile, la nación desarrollada de la América Latina, modelo en el manejo económico
y tecnología de última generación olvidamos nuestro pie y talón de barro, el estar edificados
sobre una de las placas y cornisas sísmicas más activas del planeta.

De poco sirvió que tengamos más celulares y televisores último modelo para ver el
mundial de fútbol que habitantes en el país, porque al cortarse la energía eléctrica caímos en
la incomunicación interna y sólo la tradicional radio a pilas era eficaz para poder enviar
mensajes a los familiares. Las imágenes dantescas transmitidas por los canales de televisión
causaban espanto en todo el mundo, pero eran desconocidas por los propios actores. Su
agonía era transmitida al exterior mientras ellos carecían de la ayuda elemental de agua,
alimento y techo.

En las reflexiones teológicas, ecológicas, espirituales empezamos a  preguntarnos si
el hombre y la mujer somos los “señores y dueños de la naturaleza” y por eso la desbastamos
y explotamos despóticamente o si nosotros pertenecemos  a la madre tierra y ella es la
dueña y señora y nos devuelve el trato como una “pacha mama” cruel y destructiva.

En las Eucaristías de ese fin de semana veíamos el rostro de Jesús transfigurado del
Tabor orientando nuestra mirada  hacia el horizonte de su rostro desfigurado en el huerto,
la cruz y el sepulcro. El rostro del “Chile lindo”, de las playas repletas de hermosos cuerpos
de mujeres, de festivales, de comidas criollas, se nos quebró de repente por los rostros
dolientes, sufrientes, las búsquedas, y lloros de los hijos muertos de esta tierra y sus
pueblos desolados y destruidos.

El terremoto una vez más nos ha mostrado el rostro transfigurado de un Chile
solidario que se organiza, en ollas comunes, en familias de corazón grande acogiendo a los 
vecinos, en colectas, teletones y piquetes de autodefensa y el rostro desfigurado del pillaje,
el vandalismo, el robo de almacenes  y supermercados y el robo del alza de precios en
alimentos básicos y en los billetes de locomoción.

Y también hemos visto el rostro solidario de países vecinos y lejanos enviando su
ayuda, el rostro de ustedes nuestros hermanos y hermanas de la familia dominicana
preocupados, orantes y el de nuestras familias sanguíneas sufriendo con nosotros a muchos
kilómetros de distancia.

¿Y que pasó con la familia de la Orden de Predicadores? Será el manto protector de la
Virgen del Rosario, la intercesión de nuestro Padre Domingo, o mera suerte, el hecho es
que ninguno de los frailes, monjas, hermanas, laicos y jóvenes de la familia, que se sepa
hasta ahora, hemos sido afectados personalmente.
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El interrogante es si se debe a protección divina o porque estamos situados en
lugares, edificios y ambientes fuera de  los riesgos  habitacionales. O porque de tanto leer el
evangelio hemos  aprendido aquello de edificar sobre roca y no sobre arena.

Ciertamente que todos nuestros templos han sufrido fisuras, grietas, caídas de imágenes,
algunos desprendimientos de muros, pero nada en comparación con otros templos totalmente
destruidos y sobre todo en comparación con las casas de adobe de los campesinos y las
frágiles viviendas de madera de los pueblos costeros levantadas sobre arena.

Los documentos de pastoral de nuestra Iglesia casi siempre usan la metodología de
luces y sombras para hacer el análisis de nuestra vivencia de fe y compromiso. El terremoto
de esta magnitud nos hizo ver la fe profunda de muchos chilenos que ante todo dan
¡gracias a Dios por estar vivos! ¡el coraje y el orgullo que sienten de su identidad como
pueblo y la decisión de ponerse de pie y superar la destrucción!. Por otra parte la sombra de
los desmanes, pillajes, robos nos hace preguntarnos hasta qué punto los valores predicados
durante 500 años de evangelización han calado en el corazón de muchos compatriotas o
es tanta la rabia acumulada por la injusticia, la marginación, la mala distribución de los
bienes, que una vez más el corazón de carne se ha convertido en el corazón de piedra.

Las manos chilenas volverán al adobe y al ladrillo, al martillo y a la madera, al cemento
y al hierro, al cobre y a los frutales, para reedificar este pueblo y con el sudor y esfuerzo
surgirán las caletas, las casas, las ciudades, los puentes como siempre lo ha hecho a través
de su historia trágica de terremotos, inundaciones y erupciones volcánicas. Difícil convivencia
la de este pueblo con su loca y hermosa  geografía.

Nosotros los hijos e hijas de Domingo, nativos y extranjeros, somos parte de este
pueblo y de esta geografía y aquí seguiremos predicando, enseñando, acompañando,
consolando y llorando, para poder reír y celebrar la vida de Chile.

 
Enrique González OP
Cidalc al Día - Noticias

ORIGINAL: ESPAÑOL

NUEVOS DIÁCONOS DOMINICOS
FILIPINAS - Dos jóvenes hermanos dominicos fueron ordenados recientemente diáconos
en la Iglesia de Santo Domingo, Quezon City en las Filipinas. El arzobispo Leonardo Z.
Legaspi OP., de la Arquidiócesis de Cáceres fue el prelado de ordenación, junto con alrededor
de dos docenas de religiosos y sacerdotes diocesanos. Lo que hizo de esta ordenación un
evento especial, fue el hecho de que estos hermanos pronto servirán en su tierra de origen
como misioneros.

Fr. Joseph Tongchun Chen es un hermano-estudiante del Vicariato General de la Reina
de China, con sede en Taiwán. Nació el 29 de septiembre de 1975 en Fu’an, Fujian, China y
cuenta con una licenciatura en Ingeniería Ambiental sobre el Agua. Algunos hermanos del
Vicariato estuvieron presentes durante su ordenación. Mientras tanto, Fr. George PheMung
es el primer candidato dominico en ordenarse de Birmania-Myanmar. Nació el 27 de noviembre
de 1973 en Mindat, Estado de Chin, Myanmar y cuenta con una licenciatura en Zoología. Es
hijo de la provincia dominicana en las Filipinas.

En su homilía, el arzobispo Legaspi destacó la gran responsabilidad que tienen de
servir a sus propios países, los cuales tienen relativamente pocos católicos romanos. El
desafío consistió en llevar el mensaje de Cristo a todos los pueblos y ser faros de esperanza.
La Orden Dominicana devotamente se llena de júbilo y anhela que puedan perseverar en
sus vocaciones.

Nilo A. Lardizabal OP.
ORIGINAL: INGLÉS


